

## Departamento de Asia y el Pacífico

**Coordinador:**

Jorge Di Masi

**Secretario:**

Luciano Lanare

**Centro de Estudios Japoneses:**

Cecilia Onaha

**Centro de Estudios Chinos:**

Andrea Pappier

**Centro de Estudio Coreanos:**

Jorge Di Masi

**Cátedra de la India:**

María Agustina Cacault

**Cátedra de la Eurasia:**

Paulo Botta

## Presentación

### **Asia: Una región convulsionada por la naturaleza y la historia**

En análisis anteriores sobre la región nos hemos concentrado en una serie de eventos más o menos unidos entre sí por una lógica de interacción que se vislumbraba en la política, la economía, las relaciones sociales. La dinámica de la región impacta al mundo desde hace varias décadas, en distintas etapas y bajo diferentes liderazgos, Asia se fue convirtiendo en un actor esencial dentro del sistema internacional.

En este análisis nos concentraremos en dos aspectos de la vida de la región que durante el período 2010-2011 han sido especialmente relevantes: Primero, lo que podríamos llamar el regreso de la historia y luego, la acción de la naturaleza.

Veamos: Una vez superados los efectos negativos de la crisis de 1997 hubo un reverdecimiento de la idea de la integración regional en Asia. Los debates volvieron a cobrar vigor y varias iniciativas se implementaron o fortalecieron: las reuniones del Asean Regional Forum con la incorporación de China, Corea y Japón; a la que más tarde se sumaron Australia, Nueva Zelanda e India; la propuesta de la East Asia Community; el East Asia Summit, en fin, una serie de proyectos que recuperaron como concepto la necesidad de los asiáticos por trabajar juntos en pos de un futuro compartido.

Entrados en el Siglo XXI la política regional empezó a girar alrededor de la recuperación de China de su lugar central. Esta vez una China no ya como líder regional- como cinco siglos atrás- sino como potencia con aspiraciones globales desarrollando una activa diplomacia política y económica en particular en África y América Latina. Acompañando el ascenso chino, la India también se muestra como la potencia del sur con sus propios intereses y sus propias aspiraciones parado sobre una enorme dotación de recursos naturales y humanos.

Sobre este juego de las dos potencias pivotean los destinos de subregiones como el Sur de Asia, el Sudeste de Asia y los países del Noreste de Asia como el poderoso Japón y una Corea en franco ascenso desde hace ya varias décadas.

Cierto es también que existe un factor externo muy importante que es la presencia de los

Estados Unidos, que se considera una “potencia residente” en palabras del Secretario de Defensa Robert Gates, definiendo de alguna manera el interés permanente de la potencia americana en Asia. Cabe recordar que ese país posee bases militares y unos 100.000 soldados asentados en los puntos más estratégicos del Océano Pacífico, incluyendo el propio territorio de Japón, Corea, Guam, entre los más importantes.

Las características del sistema regional asiático están muy determinadas por el resultado de las relaciones y pujas de poder entre Japón, India, China y en menor medida Corea y otras potencias intermedias, y a su vez, entre éstos y los Estados Unidos.

Más allá de discursos y análisis objetivos y desapasionados la realidad indica que aquella tendencia hacia una mayor unidad regional que señalábamos al principio está limitada por la realidad de las desavenencias del pasado que proyectan su sombra sobre al presente y ponen un techo a las posibilidades de progreso futuro.

En primer lugar, permanece sin resolver la cuestión de la artificial división de la Península Coreana como producto de la decisión de los Estados Unidos y la Unión Soviética en plena Guerra Fría. Esta tensión que no logra controlarse en forma adecuada de modo de poder darle una pronta solución a un grave problema tuvo su cara más violenta con el hundimiento del buque Cheonan ocurrido el 26 de marzo de 2010. Luego, el 23 de noviembre de 2010, hubo un fuerte intercambio de disparos entre Corea del Norte y Corea del Sur en la zona de Yeonpyeong causando la muerte de algunos pobladores.

El último acontecimiento estuvo unido al anuncio por parte del gobierno de Corea del Sur del inicio de un ejercicio militar conjunto con los Estados Unidos en la zona.

Del otro lado de la Península Coreana, aún subsiste un viejo conflicto por la soberanía de las Islas Dok (según los coreanos) o Takeshima (según los japoneses). Ambas naciones que mantienen fluidas relaciones en todos los campos no han podido encontrar una fórmula para resolver la cuestión en forma adecuada.

Navegando hacia el sur entramos en el Mar del Sur de la China. Esta zona del mundo tiene un valor estratégico único por tres razones principales: a) Existen en el subsuelo

enormes reservas de petróleo y gas; b) Sus aguas poseen riquezas ictícolas y c) El área es cruzada por uno de los flujos de buques de carga más importantes del mundo. El problema es que allí hay conflictos de soberanía pendientes entre China y varios países de Sudeste Asiático por las Islas Paracel y Spratly y por la delimitación de los espacios marinos que indica la Convención de Derecho del Mar. Estas disputas fueron delimitadas en el marco de un diálogo entre China y ASEAN que no trajo resultados visibles más que la no existencia de enfrentamientos armados, lo cual en definitiva es una buena noticia. Sin embargo, este año el ambiente se perturbó pues China desarrolló acciones de posesión en el área que fueron rechazadas por sus contrapartes en el diálogo y hasta por los Estados Unidos que mostró su preocupación por medio de la Secretaria de Estado Hillary Clinton. Su discurso fue inmediatamente rechazado por el gobierno chino que notificó a Estados Unidos que no era un asunto suyo por no estar involucrado en la disputa.

Más al sur, Australia consolida su alianza estratégica con los Estados Unidos y con Japón a través de la realización de ejercicios militares anuales en el Pacífico en una clara señal hacia China que en forma permanente y continua expande su poderío y sus relaciones en el Sudeste de Asia.

Si pudiéramos seguir la navegación hacia el Oeste evitando el ataque de los piratas –uno de los flagelos más grandes de esa región- entraríamos al Océano Índico que tradicionalmente se lo asoció a un área indisputada de poder de la India. Sin embargo, en los últimos años también China ha mostrado su interés en extender su influencia en esa zona a través de la construcción de puertos en Burma y del fortalecimiento de las corrientes de inversión y comercio con ese país y con Bangladesh de forma tal que pueda ganar acceso directo al Índico incluso con sus buques de guerra.

Por último, para tener un panorama más completo de la región deberíamos dejar el barco y volar hacia el norte. Pasaríamos así por Cachemira, zona de tensión entre India y Pakistán, ambas potencias nucleares que no logran armonizar una agenda de cooperación que permita garantizar la paz. También sobrevolaríamos Islamabad, capital de Pakistán, que se levantó el 1 de mayo de 2011 asombrada por el asesinato de Bin Laden –a sólo 70 kilómetros de allí- por parte de tropas especiales de los Estados Unidos que ingresaron al país sin permiso alguno para ejecutar un acto de venganza contra el responsable de los

atentados a las Torres Gemelas. Luego, cruzaríamos la frontera entre ese país y Afganistán, una de las áreas más calientes del mundo, por la falta de control estatal de esa zona que permite la acción de grupos armados en general vinculados con el radicalismo islámico. Más al norte nos encontraríamos con las tropas de los Estados Unidos en sus múltiples bases militares asentadas desde la invasión que hiciera a Afganistán desde el 7 de octubre de 2001. Así llegaríamos a otra de las zonas más importantes estratégicamente del mundo actual: Asia Central. Esta región, compuesta por una serie de países que alguna vez fueron parte de la Unión Soviética, es hoy foco de atención para las grandes potencias que pretenden establecer lazos de vinculación más estrechos de modo de poder acceder a la exploración y explotación de los vastos recursos naturales que allí existen. China, India, la Unión Europea y Estados Unidos juegan sus fichas en la zona en lo que es parte de la lógica de una política de acumulación de poder a largo plazo.

Como corolario de este viaje, volveríamos hacia el Noreste Asiático, en especial al archipiélago japonés que sufrió un desastre natural de inmensas proporciones. En términos de política internacional ese acontecimiento –que pone a la naturaleza en un primer plano de análisis- tuvo importantes repercusiones a nivel local, regional e internacional. Primero, la positiva reacción de la comunidad internacional que en forma inmediata puso en marcha mecanismos de ayuda humanitaria al país asiático. Luego, la solidaridad regional materializada en una cumbre especial que hicieron los Jefes de Gobierno de Corea, China y Japón a pocos días del desastre para implementar formas concretas de ayuda. En tercer lugar, el surgimiento de un debate acerca del uso de la energía nuclear. La preocupación acerca de que aunque esté destinada a fines pacíficos la propia operación de una planta nuclear puede provocar muchas muertes en caso de un accidente. Nunca existe la garantía plena de que los varios mecanismos de control de accidentes puedan ser eficaces frente a un desastre del tamaño del que ocurrió en Fukushima. Otro corolario de la tragedia japonesa estuvo dado por la crisis política interna que ahora aparece en el gobierno de Nakoto Kan por el manejo ineficiente de la ayuda a los afectados que según la opinión de algunos tuvo el gobierno. Lo más relevante que trajo la tragedia japonesa en términos del futuro de la humanidad fue el debate acerca de los peligros del uso de la energía nuclear y la importancia de profundizar la investigación y aplicación de fuentes alternativas no contaminantes y la reflexión más amplia sobre los

efectos perniciosos que la acción del hombre tiene sobre la naturaleza.

Finalmente, y en una temática que será motivo de análisis en la próxima edición, el mundo se ha visto sacudido en los últimos meses por la crisis económica en los Estados Unidos y sus efectos en Asia y el resto del mundo. Las recurrentes crisis del sistema capitalista mundial –que ocurren en secuencias temporales cada vez más cortas- muestran que los fenómenos de la excesiva financialización de las actividades económicas no sólo no ayudan sino que atentan contra las bases del propio sistema. Mientras su eje se traslade de las actividades productivas de generación de valor vía incorporación de conocimiento a los productos hacia las actividades propias de la especulación financiera las soluciones de fondo no llegarán nunca y la credibilidad del propio sistema estará en cuestión. El descontento social –ya ostensible en el mundo en desarrollo y subdesarrollado- es cada vez mayor en sociedades que, a pesar de vivir en un ambiente general de satisfacción, sufren cada vez más los fenómenos derivados de la acumulación de riqueza en pocas manos, el aumento de la desocupación, la dificultad de los jóvenes de obtener el primer trabajo entre otros problemas. La falta de respuesta por parte de los gobiernos de los países centrales marca el quiebre de un sistema cuyos problemas no se solucionan con grandes paquetes de ayuda. Estos lo único que logran es dilatar el estallido de la crisis mientras muchas vidas quedan en el camino por falta de alimento, salud o educación.

En medio de estas turbulencias la región asiática consolida su poderío gracias a la posesión de enormes reservas monetarias que lo convierten –en especial a China- en el principal comprador de los bonos que el gobierno estadounidense emite para cubrir su doble déficit. Este instrumento, que podría parecer ser débil si ocurriera un default en la principal economía mundial, se convierte a largo plazo en un elemento importante a considerar en la reconfiguración del poder mundial en el que China aparece jugando un rol central en el debate acerca del formato que deberá adquirir el sistema monetario mundial. En el próximo balance del año quizás podamos profundizar este asunto.

A lo largo de este capítulo del Anuario podemos apreciar el importante trabajo que se realiza desde el Departamento de Asia y el Pacífico gracias a la valiosa labor de Cecilia Onaha en el Centro de Estudios Japoneses, de Andrea Pappier en el Centro de Estudios

Chinos, de Luciano Lanare en el Centro de Estudios Coreanos, de Agustina Cacault en la Cátedra de la India y de Paulo Botta en la Cátedra de Asia Central. Asimismo, Luciano Lanare lleva a cabo una extraordinaria labor de coordinación general entre los distintos espacios mencionados como Secretario del Departamento con la ayuda de Estefanía Kuhn y Albano Gallicchio en el área de traducción y difusión.

El gran logro de mantener y aumentar la oferta de cursos de idioma japonés, chino y coreano se consolida en el tiempo con la organización de cursos de capacitación en negocios con Asia y el dictado de la materia "Asia en el Mundo Contemporáneo" en el marco de la Maestría en Relaciones Internacionales.

La incorporación este año de las Cátedras de la India y de Asia Central nos permitirán también cubrir aspectos del conocimiento que no teníamos muy trabajados hasta ahora.

En el ámbito de la difusión hemos mejorado un importante sistema a través del correo electrónico en el que no sólo publicitamos nuestras propias actividades sino también de instituciones amigas.

Durante los últimos dos años hemos desarrollado un proyecto de juego de roles sobre historia coreana, llamado el Kabo Game, que nos dio a nivel de alumnos de grado una importante inserción institucional.

Por último, y para destacar, la organización por primera vez en la historia de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la UNLP de dos cursos semestrales por video conferencia, en idioma inglés, sobre Historia de Corea dictado por el Profesor John Duncan de la University of California, Los Ángeles y sobre Relaciones Internacionales en el Noreste Asiático por el Profesor David Kang de la University of Southern California.

Quiero agradecer a todo el equipo de trabajo por los logros obtenidos durante este año.

***Jorge Rafael Di Masi***  
Coordinador  
Departamento de Asia y el Pacífico  
Agosto de 2011

## Presentación

Tal como lo habían previsto analistas políticos en agosto de 2009, el gobierno del primer ministro Hatoyama, no alcanzó a terminar un año de mandato y el 2 de junio de 2010 renunciaba, siendo sucedido por su compañero de partido Naoto Kan, quien el 8 de junio, en un acto protocolar frente al emperador Akihito, se convirtió en el 94to primer ministro del Japón y 29no de la posguerra.

El Partido Democrático de Japón había podido romper con 55 años de hegemonía del Partido Liberal Demócrata, pero su triunfo se debió más al descontento del electorado que a sus reales partidarios.

Desprendimiento del Partido Liberal Demócrata, irónicamente, Hatoyama era nieto de Ichiro Hatoyama, líder del entonces Partido Demócrata y que en 1955, junto con Shigeru Yoshida, líder del Partido Liberal, conformaron el PLD.

En la plataforma del nuevo partido en el poder, se establecía un alejamiento de la hasta entonces política exterior centrada en los EE.UU. para poner más atención en Asia. Incluso Hatoyama declaró que quería hacer más transparente la política exterior en relación con esta nación, frente a la percepción popular que esas decisiones se tomaban dentro de un círculo reducido del gobierno y a puertas cerradas.

Se vio obligado a enfrentar las cuestiones de la relocalización de la base de helicópteros del cuerpo de Marines en la localidad de Futenma, Okinawa. Pero finalmente primó su deseo de retener fuertes lazos con Washington y le dio la espalda al pueblo de Okinawa, que confiaba en que finalmente se cumpliera lo ya acordado en 2006. El descontento expresado por la población de la prefectura de Okinawa, sobre un proceso que ya estaba avanzado, determinó que incluso su propio partido pidiera su renuncia, tras la salida del gabinete de la diputada del Partido Socialdemócrata Mizuho Fukushima, hasta entonces aliados en el poder.

La gestión de Naoto Kan, su sucesor, enfrentó las elecciones de la cámara alta, perdiendo la ventaja que había adquirido al asumir el gobierno su partido. El PLD pudo así recuperar parte del electorado.

En materia de política exterior, se cumplieron 100 años de la anexión colonial de Corea y el Primer Ministro emitió una declaración oficial disculpándose ante el gobierno coreano.

El 7 de septiembre se produce un incidente entre un pesquero chino y guardacostas japoneses, en aguas de la zona de la isla Senkaku, en disputa entre ambas naciones, lo que endureció las relaciones. El capitán de la nave china fue finalmente liberado el 24 del mismo mes, luego de que China cortará toda comunicación a nivel ministerial.

En noviembre se unió a Corea del Sur en las críticas a Corea del norte por el grave incidente del bombardeo a Yeongpyeong.

Su política económica le valió la pérdida de apoyo de la población, en particular al proponer un aumento en el porcentaje del IVA de 5% a 10%. También se ha visto obligado a intervenir en el mercado de divisas, frente a la apreciación del yen, paradójicamente mientras su moneda se fortalece cada vez más frente al dólar, esto hace cada vez más caros sus productos dificultando la recuperación de su economía.

A pesar de esta situación, Kan debió mantenerse al frente del estado, ante la crisis producto del terremoto y tsunami que afectó a la zona de Tohoku en marzo de 2011. A los graves daños producidos por el fenómeno natural, se le sumó los producidos en la planta de energía nuclear instalada en la costa de la prefectura de Fukushima.

Así las consecuencias indirectas producto de esta catástrofe, se generalizaron produciendo problemas de abastecimiento de energía con el consiguiente impacto en el sector productivo y la economía en general.

Mucho más que en el caso del terremoto de la zona Hanshin-Awaji de 1995, en dónde los japoneses tomaron conciencia de la importancia de los servicios públicos y la fragilidad de su abastecimiento. Más allá de que poco a poco, las regiones afectadas vuelven lentamente a la normalidad, cientos de miles de familias deben ser relocalizadas en viviendas de emergencia y buscan regresar al trabajo. La racionalización de la energía ha llevado a replantear su estilo de vida y a emplear su creatividad para sobrellevar los apagones programados.

También un grave problema es el de la contaminación por radiación consecuencia de la ruptura de los contenedores de los reactores nucleares. El temor a la contaminación y la falta de conocimientos acerca de cómo resguardar a la población continúa generando incertidumbre e inquietud en la población.

Esa misma incertidumbre aflora en el propio gobierno. La renuncia de Ryu Matsumoto, Ministro de Medio Ambiente y a cargo de la reconstrucción de las áreas afectadas por el terremoto y el tsunami es una expresión de ello. Designado a fines de junio, una semana después renunciaba por exabruptos contra las autoridades locales.

En cuanto a las relaciones con nuestro país, ésta continuó sin mayores cambios, en gran medida trabada por la suspensión de las negociaciones por la conocida deuda con ahorristas e inversores japoneses. En septiembre de 2010 se hace cargo de la representación argentina en Japón Raúl Dejean Rodríguez. A los pocos meses de haber llegado al cargo, vivió la crisis producida por el terremoto de Tohoku. Aquí se organizaron diversos actos con el fin de reunir y enviar ayuda material inmediata a la población afectada.

La historia nos ha dado sobrados ejemplos de la rápida recuperación del Japón y seguramente nos volverá a sorprender.

Mientras tanto, nuestras amistosas relaciones, siguen siendo solo eso y ni siquiera los pasos agigantados con que avanzan nuestros vecinos tanto Chile como Brasil, son suficientes para que se le preste de nuestra parte, un poco más de atención y tomemos iniciativas al respecto.

**Cecilia Onaha**  
Coordinadora  
CEJ

## **1) Actividades del CEJ (julio 2010 / julio 2011)**

### **2010**

Agosto, 21 y 22. Participación en el Congreso Nacional de ALADAA Argentina. Realizado en la Universidad del Salvador.

Septiembre, 9. Acto de presentación de los libros "Japonés III "y "Japonés 100". Acto de despedida de la voluntaria senior Tamano Shibano, con la presencia de la Representante Residente de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón, Lic. Kyoka Noguchi.

Octubre, 16. Visita de una Representante de Meiji University de Tokyo, Dra. Mariko Nakabayashi, profesora de la Facultad de Comercio, para realizar primeras conversaciones para la firma de un convenio marco entre las dos universidades.

Noviembre, 4. Visita del Prof. Marcelo Higa, profesor titular en Ferris University de Tokyo, quien brindó una clase especial para el CEJ y la Cátedra de Historia de Asia y África, sobre el tema: Colonización japonesa de Taiwan y la explotación del alcanfor.

Noviembre, 6. En el marco de la Semana de Asia y el Pacífico, se desarrolló la Jornada de

Cultura Japonesa en el Patio de la Presidencia de la Universidad, organizada por estudiantes y docentes del Curso de Japonés.

Noviembre, 8 al 13. Visita de la Dra. Shizuyo Yoshitomi, como representante de radios comunitarias de Japón, para participar en la reunión internacional de AMARC 10 que se desarrolló en nuestra ciudad.

Diciembre, 6. Acto de Cierre Programa de Intercambio Estudiantil con Universidades Japonesas, realizada en la Sala de Usos Múltiples, del Edificio de Posgrado, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales. En esta oportunidad los cinco estudiantes que cumplieron diez meses de estadía en nuestra universidad, presentaron sus trabajos finales.

## 2011

Febrero, 22. Visita del Dr. Juan José Castro, representante del Center for International Education and Exchange de la Osaka University, con el objeto de realizar las primeras conversaciones para futuros proyectos de cooperación e intercambio.

Marzo, 9. Visita de los profesores Hiroyuki Kinjo y Junichi Yamazato de la Facultad de Leyes y Letras de la Universidad de las Ryukyus, Okinawa, Japón. Se reanudaron conversaciones para la posibilidad de llevar adelante un convenio para programas de intercambio y proyectos de investigación en conjunto.

Marzo, 23 al 25. Participación en el XIII Congreso Internacional de ALADAA, realizado en la Universidad del Externado de Colombia en Bogotá.

Marzo, 31. Acto de apertura de actividades del CEJ. Conferencia sobre el Tsunami y Terremoto de Tohoku. Prof. Julio César Gianibelli, Prof. Titular de Geomagnetismo y Aeronomía de la Facultad de Ciencias Astronómicas y Geofísicas, UNLP. Presentación de los nuevos estudiantes de intercambio 2011. Sala de Usos Múltiples. Secretaría de Posgrado, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales.

Mayo, 27. Conferencia del Dr. Silvio Miyazaki, profesor de la Escuela de Artes, Ciencias y Humanidades. Área Interdisciplinaria Economía, de la Universidad de Sao Paulo, sobre el tema: "Comercio Mercosur- Japón: Perspectivas de un tratado comercial." IRI.

Mayo, 28. Actividad de Extensión. Charla en el Instituto Privado Argentino Japonés en Buenos Aires. "Viaje por la historia del Japón.". Cecilia Onaha

Junio, 22. Participación en la Jornada de Género – Expositora. IDICSO (USAL) Área de Migraciones y Área de Género, presentando el trabajo: ***Cambios en el rol de la mujer***

*en la sociedad japonesa.* - Reflexiones en torno al lema "ryosai-kenbo" (buena esposa, sabia madre)

## **2) Cronología de noticias destacadas sobre Japón (periodo 1 de julio 2010 – 1 de julio de 2011)**

### **\* Junio 2011**

**Disminuye tasa de aprobación de gobierno japonés.** La tasa de aprobación del gobierno japonés se ubica hoy en 26 por ciento, tras ceder dos por ciento respecto al mes anterior, en medio de crecientes presiones para que el primer ministro Naoto Kan renuncie. Varios sectores de la sociedad japonesa se muestran insatisfechos con la gestión del gobierno frente a la devastación causada por esos desastres, incluida la crisis nuclear, considerada la peor de su tipo en la historia del país.

**China, Surcorea y Japón dialogarán nuevamente sobre TLC.** Representantes de China, Japón y Surcorea analizarán los próximos temas asociados a un estudio conjunto sobre la viabilidad de un Tratado de Libre Comercio (TLC) entre estas tres economías con fuertes vínculos, informaron hoy fuentes oficiales. El encuentro, quinto de su tipo, se efectuará en la ciudad japonesa de Kitakyushu el lunes y martes con una agenda que incluye la discusión de un borrador sobre el comercio de materias primas.

**Japón y EE.UU. abandonan fecha límite para reubicación de base en Okinawa.** Estados Unidos y Japón acordaron abandonar la fecha límite de 2014 para la reubicación de una base aérea estadounidense en la isla japonesa de Okinawa. La base de Futenma es estratégicamente importante para Estados Unidos, pero la población local se opone tanto a la presencia de la base como a los planes de reubicarla en otro lugar en Okinawa.

### **\* Mayo 2011**

**Líderes asiáticos discuten crisis nuclear de Japón.** Líderes de Japón, China y Corea del Sur se reunirán en Tokio para discutir la recuperación de Japón a raíz del terremoto y el tsunami, así como la crisis nuclear por la que atraviesa. También se espera que anuncien programas conjuntos para el desarrollo de alternativas a la energía nuclear.

**Se tambalea el liderazgo japonés en el mercado automotriz.** Toyota, el mayor fabricante de autos del mundo, anunció una baja en ingresos de 77% durante los primeros tres meses del año. Es el primer informe sobre ganancias que emite la compañía

desde el terremoto y tsunami que sacudieron a Japón el 11 de marzo. El desastre ha hecho mella en toda la industria automotriz japonesa.

\* **Abril 2011**

**El emperador recorre por primera vez zonas del desastre.** El emperador y la emperatriz de Japón recorrieron, por primera vez, las zonas azotadas por el sismo y maremoto de marzo pasado. El emperador Akihito y la emperatriz Michiko visitaron a los sobrevivientes del desastre en un centro de evacuación en la ciudad portuaria de Minamisanriku.

**El tsunami que sacudió la cadena productiva mundial.** Las exportaciones japonesas cayeron más de lo esperado en marzo, como resultado del terremoto y tsunami que provocó una interrupción en masa del transporte de mercancías. Según cifras del ministerio de finanzas, las exportaciones cayeron en 2,2% en marzo, la primera caída en 16 meses.

**Japón: primer ministro habla de "estabilidad" y de iniciar la reconstrucción.** El primer ministro de Japón, Naoto Kan, dijo que están disminuyendo los niveles de radiación en torno a la dañada planta nuclear de Fukushima y que la situación se está estabilizando poco a poco. Además, instó a los ciudadanos a retomar su vida normal.

\* **Marzo 2011**

**Japón revisará integralmente plan de nuevas centrales nucleares.** Japón revisará desde cero el programa de construcción de nuevas centrales nucleares, pero mantiene la máxima prioridad en lograr condiciones de seguridad en la planta de Fukushima.

**Japón calcula los daños del terremoto en US\$310.000 millones.** El gobierno japonés calcula el costo del terremoto y el posterior tsunami del pasado 11 de marzo en US\$310.000 millones, el desastre natural más caro de la historia. La cifra se debe especialmente de la destrucción de edificios e infraestructuras.

**Japón enfrenta el descomunal desafío de la reconstrucción.** La necesidad de volver a poner de pie a pueblos enteros; reparar viviendas, puertos, carreteras y plantas de energía, y crear planes para infraestructura a prueba de nuevos desastres demandará un esfuerzo de por lo menos cinco años, según especialistas.

**Terremoto y tsunami en Japón.** Según las autoridades, éste sería el peor temblor en la historia del país. El alerta se extiende a la costa Pacífico latinoamericana. El violento terremoto de 8,9 grados de magnitud registrado hace pocas horas frente a la costa

noreste de Japón podría haber causado "tremendos daños", declaró a la prensa el portavoz del Gobierno nipón, mientras varios medios informaban de que un maremoto con olas de diez metros de altura arrasó las costas de Sendai, en la provincia de Miyagi.

**\* Febrero 2011**

**Japón planea una inversión conjunta con Rusia en las islas Kuriles.** El ministro de Exteriores japonés, Seiji Maehara, ha declarado que Tokio está planeando aprovechar la posibilidad de participar en los proyectos de inversión conjunta con Rusia en las disputadas islas Kuriles.

**Japón investigará ex escuela de medicina durante guerra mundial.** Japón emprenderá excavaciones en un lugar que fue una escuela de medicina, donde podrían descubrirse secretos horripilantes de la segunda guerra mundial. Las excavaciones comienzan el lunes en lo que fue una escuela vinculada a la Unidad 731, un conjunto donde se desarrollaban armas biológicas y bacteriológicas durante el conflicto.

**EEUU quiere contar con Japón para vender un sistema de defensa balístico.** La Agencia de Misiles de Defensa del Pentágono quiere que Japón aclare su disposición a vender a terceros países los interceptores avanzados de misiles producidos junto a Estados Unidos y apuesta por que se una a la producción del sistema Missile-3 Block IIA.

**Japón y Rusia: guerra de palabras por las islas Kuriles.** Un intenso intercambio de declaraciones se registró entre Rusia y Japón sobre unas disputadas islas en el Pacífico en el marco del encuentro que el canciller ruso, Sergei Lavrov, sostuvo con su homólogo japonés, Seiji Maehara, quien se encuentra de visita en Moscú. Lavrov calificó las recientes declaraciones de Japón sobre las islas Kuriles como inaceptables. Los dos países se disputan la propiedad de las sureñas islas Kuriles, ocupadas desde la Segunda Guerra Mundial por Rusia y conocidas en Japón como los Territorios del Norte.

**\* Enero 2011**

**Norcorea- Japón: Necesario solución disputas del pasado.** Corea del Norte consideró positiva la apertura de Japón para la reanudación de un diálogo entre los dos países, pero advirtió que para avanzar "en la normalización de las relaciones se requiere antes la solución de las disputas del pasado".

**Japón, un milagro económico que duró 40 años.** Cuarenta años de reinado como segunda potencia mundial han concluido para Japón, un milagro económico que cae

abatido por el peso de su deuda pública, una endémica deflación y el rápido envejecimiento de sus habitantes. La economía nipona lleva desde finales de los 90 en crisis, atenazada por la constante caída de los precios, un lento ritmo de crecimiento, el escaso consumo privado y su fuerte dependencia de unas materias primas que no posee.

**Japón reorganiza su gobierno para impulsar la economía.** Tras siete meses en el poder, el primer ministro de Japón, Naoto Kan, reorganizó por segunda vez el gobierno. Sustituyó a su número dos y a seis de sus ministros con el objetivo de impulsar la economía del país.

**La población de Japón registra caída récord en 2010.** La población de Japón se redujo en una cifra récord el año pasado: mientras la tasa de natalidad se mantuvo estable, el país registró su mayor número de muertes desde la II Guerra Mundial.

#### \* Diciembre 2010

**Japón retomará el debate sobre la pena de muerte.** El gobierno de Japón anunció este jueves que reanudará el debate sobre la pena de muerte este próximo año y dialogará con expertos para ver si se debe mantener este tipo de castigo. Junto con Estados Unidos, Japón, donde más de un 80% de la población apoya la pena capital, es uno de los pocos países industrializados y democráticos que tiene la pena de muerte como máximo castigo en su código penal.

**Japón se cuestiona su tradición pacifista.** Muchos japoneses piden el fin de los principios pacifistas para hacer frente a la nueva realidad de la región. La nueva estrategia militar de Japón suscitó un debate sobre si el país debe abandonar la política pacifista que ha ostentado desde la Guerra Fría. Tokio actualizó este viernes su estrategia de defensa en respuesta al ascenso militar de China.

**Japón refuerza su capacidad defensiva frente a China, fuente de "inquietud".** Japón decidió este viernes reforzar, antes de 2020, su capacidad defensiva en las islas del sur del archipiélago para contrarrestar la potencia militar de China por considerarla una fuente de "inquietud" para Asia y para el mundo, aunque Pekín asegura que "no quiere amenazar a nadie". El informe prevé aumentar de 16 a 22 el número de submarinos y modernizar los aviones cazas.

#### \* Noviembre 2010

**Japón protesta por visita del presidente ruso a islas reivindicadas por los**

**nipones.** Se trata de la primera visita que realiza un mandatario ruso a las islas Kuriles, anexadas por los soviéticos al finalizar la Segunda Guerra Mundial, luego de la capitulación japonesa. El gobierno nipón convocó al embajador ruso para protestar por esta visita que "hiere el sentimiento de la población japonesa".

**Japoneses llegan para armar un pool de soja.** La firma nipona Sojitz anunció ayer que invertirá 6 millones de dólares para arrendar y cultivar 11.000 hectáreas agrícolas. Sojitz es una empresa japonesa especializada en el comercio de granos

#### \* Octubre 2010

**Japón evalúa economía a la baja por primera vez en casi dos años.** Japón realizó una evaluación económica mensual a la baja por primera vez en casi dos años. El gobierno aseguró que se debió a un rápido incremento del yen y la desaceleración en la producción y las exportaciones.

**Japón y Vietnam se unen para explotar minerales raros.** Vietnam y Japón anunciaron que trabajarán juntos para explorar, extraer y producir minerales raros en Vietnam. Japón busca reducir su dependencia de China respecto a estos escasos minerales, que son cruciales para la fabricación de una serie de productos de alta tecnología, como teléfonos móviles y autos eléctricos.

**Japón aprueba plan anti crisis multimillonario.** El gobierno japonés aprobó un plan de estímulo por el que inyectará más de US\$60.000 millones en su economía, afectada severamente por la deflación y el alto valor de la divisa que daña a sus exportaciones.

**Japón preocupado por el reforzamiento militar de China.** El primer ministro de Japón, Naoto Kan, se declaró preocupado por el reforzamiento de las capacidades militares de China, a la que le pidió se comporte "responsablemente".

#### \* Septiembre 2010

**Japón/Rusia: conflicto por las islas Kuriles podría escalar.** El presidente ruso Dimitri Medvedev anunció este miércoles su intención de visitar próximamente las islas Kuriles -que también son reclamadas por Japón-, a las que describió como "una parte importante de Rusia".

**Japón pedirá compensación económica a China por incidente pesquero.** El gobierno de Japón pedirá a China una compensación económica por los desperfectos causados a sus dos buques patrullas en la colisión con un pesquero chino en aguas

disputadas por ambos países.

**Japón interviene para debilitar el yen por primera vez en seis años.** Un yen fuerte vuelve a las exportaciones japonesas menos competitivas. Por primera vez en seis años, el gobierno de Japón intervino este miércoles en el mercado de divisas para debilitar el yen. La tercera economía del mundo trata de impedir que la fortaleza de su moneda, que registra su cotización más alta en relación con el dólar en los últimos 15 años, debilite el ritmo de sus exportaciones y, como consecuencia, afecte a su frágil recuperación de la crisis global.

#### \* Agosto 2010

**Los problemas de Toyota parecen no tener freno. Hiroshima: EE.UU. participa por primera vez en la conmemoración de la bomba atómica.** Representantes de 75 países –entre los que figuraba por primera vez Estados Unidos– se reunieron en la ciudad japonesa de Hiroshima para conmemorar el 65° aniversario del primer bombardeo atómico de la historia. En el acto también participaron por primera vez representantes de Francia y el Reino Unido.

**Japón le teme al yen fuerte.** Un yen fuerte vuelve las exportaciones japonesas menos competitivas. El Banco de Japón mantuvo una reunión de emergencia en el marco de la creciente valorización de la moneda nacional, el yen. La entidad emisora anunció una serie de medidas que incluyen la disponibilidad de más dinero para los bancos comerciales para que, a la vez, estos presten más a las empresas japonesas.

#### \* Julio 2010

**Japón: revés electoral podría dificultar ajuste fiscal.** Los votantes castigaron los planes fiscales del gobierno. Los resultados desfavorables a la coalición de centro-izquierda que gobierna Japón en las elecciones de este domingo podrían poner en peligro la puesta en práctica de las medidas para la recuperación económica del país.

**Gobierno japonés a prueba en elecciones parlamentarias.** Si el PDJ no consigue una mayoría de escaños, Kan podría enfrentar un estancamiento legislativo. Japón, la segunda mayor economía del mundo, lleva a cabo este domingo una elección parlamentaria que se ha convertido en una prueba sobre la confianza pública en el primer ministro, Naoto Kan, y su gobierno de centro izquierda en el poder desde hace diez meses.

### 3) Miembros del Centro de Estudios Japoneses

**Secretaria:** Cecilia Onaha

Coordinadora académica: Laura Cea Sugino

Ayudante alumna: María Luz Cohen.

Integrantes:

CURSO DE JAPONÉS (Docentes rentados)

Prof. Hiroshi Yasuhara

Prof. Alejandro Kuda

Prof. Yoshihiro Takahashi

Prof. Julia Di Jorgi

Prof. Cecilia Onaha / José Luis Paredes Herbías

Prof. Hugo Tonelli

PROGRAMA DE INTERCAMBIO DE ESTUDIANTES (Docentes ad honorem)

Prof. Braulio Cordi

Prof. Irene Cafiero

Prof. Eugenia Onaha

Prof. Silvina Gómez

Prof. Luciano Lanare

Prof. María Luz Cohen

Prof. Laura Cea

Prof. Mariana Nakama

Prof. Cecilia Onaha

Prof. Magdalena Villaverde.

Colaboradores alumnos:

Carolina Rolón León

Catriel Mártire

Rosario Añón Suarez

Christian Sanabria

**1) Actividades del CECHINO - CONFUCIO (julio 2010 / julio 2011)**

**2011**

**- Cursos de Idioma mandarín**

- CHINO 1A Adultos Prof. Silvia Abollo: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 32
  - CHINO 1B Adultos Prof. Silvia Abollo: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 30
  - CHINO 1C Adultos Prof. Zhong Chuanmin: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 42
  - CHINO 2 Adultos Prof. Silvia Abollo: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 28
  - CHINO 2 Adultos Prof. Silvia Abollo: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 22
  - CHINO 2 Adultos Prof. Zhong Chuanmin: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 32
  - CHINO 3 Adultos Prof. Zhong Chuanmin: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 17
  - CHINO Adultos 5 Prof. Alejandra Conconi: Cantidad de alumnos cursando actualmente: 6
  - Preparación Examen Internacional HSK: Prof. Alejandra Conconi: (Finalizado) Se hará una nueva edición a partir del lunes 29 de agosto.
  - CHINO 1 Niños Prof. Alejandra Conconi: Cantidad de alumnos: 10
  - CHINO 1 Adolescentes Prof. Alejandra Conconi: Cantidad de alumnos: 22
- Total de alumnos cursando: 241 alumnos

**- CICLO DE CONFERENCIAS DE POLITICA EXTERIOR CHINA**

El Instituto Confucio UNLP y el Instituto de Relaciones internacionales IRI UNLP llevó a cabo organizadas por el Dr. Norberto Consani, en el IRI, calle 48 n 582, 5to piso los jueves 28 de abril, 5, 12 y 26 de mayo a las 19 hs las siguientes conferencias:

- Jueves 28 de abril: Sr Cai Weiquan, Consejero político de la Embajada de la Rep. Pop. China. Presentó el Dr. Norberto Consani (Director del IRI UNLP y del I. Confucio UNLP)
- Jueves 5 de mayo: Embajador Eduardo Sados, Director del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI.
- Jueves 12 de mayo: Dr. Jorge Malena, Coordinador del Comité de Asuntos Asiáticos

del CARI

- Jueves 26 de mayo: Prof. Jorge Di Masi, Coordinador del Depto. de Asia Pacífico IRI UNLP

### **- CICLO DE CINE CHINO 2011**

El Instituto Confucio UNLP y la Dirección de Arte y Cultura de la UNLP organizaron conjuntamente el ciclo de cine chino los martes a las 17.30 hs en la Sala del Consejo Superior de la Presidencia de la UNLP con entrada libre y gratuita, coordinado y presentado por la Arq. Andrea Pappier. Se proyectaron los siguientes films:

- Martes 29 de marzo: Confucio (2010) Director: Mei Hu
- Martes 5 de abril: Un largo y doloroso camino (2005) Director: Zhang Yimou
- Martes 12 de abril: Soñando juntos (2004) Director: Chen Kaige
- Martes 19 de abril: Bicicletas de Beijing ( 2001) Director: Xiaoshuai Wang

### **- CONFERENCIAS CULTURALES**

- Conferencia: "Jorge Luis Borges y China"

El Instituto Confucio UNLP y la Dirección de Arte y Cultura de la UNLP organizó la conferencia "Jorge Luis Borges y China" que el Prof. Dr. Enrique Rodríguez Larreta, Director del Instituto de Pluralismo Cultural de la Universidad Cândido Mendes de Río de Janeiro brindó el lunes 25 de abril a las 18.30 hs en la Sala Alfredo Palacios de la Presidencia de la UNLP, calle 7 entre 47 y 48 planta baja. Coordinó y presentó: Arq. Andrea Pappier.

### **-Conferencia "¿Qué es la crítica literaria en China?"**

Junto al Centro de Estudios Chinos del IRI UNLP y la Cátedra de Historia de Asia y África se organizó la conferencia del Mag. Pablo Blitstein (INALCO, Paris) "¿Qué es la crítica literaria en China? Una reflexión sobre el pensamiento literario en China ayer y hoy" Tuvo lugar 17 de mayo a las 16.30 hs en el Aula 1 del IRI UNLP, calle 48 n 582, 5to piso, La Plata. Coordinaron: Dra. Cecilia Onaha y Arq. Andrea Pappier.

### **- SEMINARIOS CULTURALES:**

#### **- Seminario de Pintura tradicional china**

Se está llevando a cabo el Seminario de Pintura Tradicional China, dedicado este año al

paisaje, los sábados de 10 a 13 hs a cargo del profesor Carlo Gilardenghi y la coordinación de la Arq. Andrea Pappier en el en el SUM de Postgrado, calle 47 entre 5 y 6, 2do piso. El seminario es anual de abril a noviembre.

**- Seminario de introducción al wushu, arte marcial chino**

Se está coordinando el inicio de seminario de wushu, a cargo del profesor Leandro Martinaschi para adolescentes y adultos a fin de conformar un grupo propio del Instituto Confucio UNLP, realizándose charlas informativas sobre este deporte.

**- Seminario-Taller de caligrafía china**

Se llevó a cabo un curso de caligrafía china a cargo de la Prof. Anggie Liao y la coordinación de la Arq. Andrea Pappier durante los meses de mayo y junio los martes de 10 a 12 hs en el SUM de Postgrado de la Fac. de Cs. Jur. y Soc. UNLP, calle 47 entre 5 y 6, 2do piso.

**- CONCURSO INTERNACIONAL 2011 "PUENTE DE CHINO"**

Participación de la Prof. Silvia Abollo como miembro del jurado del Concurso en representación de nuestro Instituto Confucio UNLP y como concursantes nuestras alumnas Andrea Porco y Jéssica Ramírez. La preparación estuvo a cargo de nuestros tres profesores de mandarín.

Evento: martes 14 de mayo en Uriburu 785, Facultad de Cs Económicas de la UBA., Bs As.

**- JORNADA DE POESIA Y LITERATURA CHINA**

Jornada de poesía y literatura china: martes 31 de mayo de 16 a 20 hs en el Aula 1 del IRI UNLP. El programa constó de una primer parte en la cual los profesores de mandarín del Instituto Confucio UNLP Silvia Abollo, Alejandra Conconi y Zhong Chuanmin expusieron sobre el tema y posteriormente como conferencista invitado, Marcelo Ugarte, lic. en Estudios de Asia Oriental por la Universidad Autónoma de Madrid presentó "Descubriendo un tesoro de la literatura china. Sueño en el pabellón Rojo" acompañado por textos y fragmentos de films sobre la obra. Coordinó y presentó Arq. Andrea Pappier

**- CURSO DE NEGOCIOS CON CHINA**

La Facultad de Cs Económicas UNLP y el Instituto Confucio UNLP a través del Dr. Norberto

Consani conjuntamente organizaron el curso "Negocios con China. Oportunidades comerciales y protocolo de negocios" a cargo de Ernesto Fernández Taboada, Luis Bertolini, Martín Lo Coco y Jorge Di Masi.

Inicio: martes 24 de mayo de 19 a 21 hs en la Facultad de Cs Económicas, sector Posgrado ubicado en 6 entre 47 y 48, planta baja. El curso tuvo una duración de 8 clases.

#### **- CICLO DE CONFERENCIAS 2011 "INSTITUTO CONFUCIO FEDERAL"**

-El Profesor Dr. Norberto Consani en su carácter de Presidente del Consejo Federal de Estudios Internacionales (CoFEI) y de Director del IRI y del I. Confucio UNLP organizó y presentó conjuntamente con la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la UNR en la ciudad de Rosario el 9 de junio las Jornadas Académicas "La importancia de China en el orden internacional del siglo XXI: su impacto en América latina" 'con destacados especialistas de Rosario y como conferencista invitado la presencia del Sr Consejero Político de la Rep. Pop. China en la Rep. Argentina.

#### **- III CONGRESO IBEROAMERICANO DE INSTITUTOS CONFUCIO**

El Director del I. Confucio UNLP, Dr. Norberto Consani, junto a la Sec. Gral. Arq. Andrea Pappier, participaron del III Congreso Iberoamericano de Institutos Confucio en la ciudad de Buenos Aires. Fue organizado por Hanban y el I. Confucio UNLP.

#### **- CAPACITACION DE PROFESORES EN LA REP. POP. CHINA**

Viajaron a Beijing las Prof. Silvia Abollo y Alejandra Conconi a participar de la capacitación para profesores de chino extranjeros "Training Workshop for Great Wall Chinese" organizada en el mes de julio por Hanban.

### **2010**

#### **- JORNADAS Y WORKSHOPS**

-Participación del director del I. Confucio UNLP, Dr. Norberto Consani y la Sec. Gral. Arq. Andrea Pappier del II Congreso de Institutos Confucio de Iberoamérica, en el mes de julio en Viña del Mar y Santiago de Chile.

-Asistencia de la Prof. Silvia Abollo del workshop para profesores de mandarín de los I. Confucio en Beijing, mes de julio

-Asistencia del Dr. Norberto Consani al workshop para directores de los I. Confucio UNLP

en la Universidad de Xiamen, mes de agosto

-Asistencia de la Arq. Andrea Pappier al workshop para coordinadores de proyectos en la East China National University, Shanghai y en Hanban, Beijing, mes de agosto

**- SEMINARIOS CULTURALES, coordinación a cargo de Arq. Andrea Pappier**

-“Principios estéticos de la pintura china”

Profesor: Lic. en Artes Visuales Carlo Gilardenghi

Modalidad: Taller teórico – práctico.

Duración: 4 meses, de agosto a noviembre, clases semanales los sábados de 10 a 13 hs

-“Introducción a la filosofía y religión en China: confucianismo, budismo y taoísmo”

Profesora: Lic. Maya Alvisa

Inicio: Martes 7 de septiembre de 17 a 19 hs

Duración: un mes, 4 clases semanales los martes.

-“Introducción al idioma chino mandarín para niños y adolescentes”

Profesora: Lic. Alejandra Conconi

Inicio: sábado 11 de septiembre en dos turnos:

-Taller de niños (6 a 12 años): 10 a 11.30 hs

-Taller de adolescentes (13 a 17 años): 12 a 13.30 hs

-“Historia del cine chino, del cine mudo a la actualidad”

Profesores: Mariano Gorostiaga y María Alfaro

Inicio: Viernes 29 de octubre, Duración: un mes, los viernes de 17 a 19 hs, en la sala de reuniones del Instituto Confucio UNLP, Calle 48 n 582 1er piso.

**- SEMANA DE LA REPÚBLICA POPULAR CHINA: 1 al 8 de octubre**

Organización conjunta Instituto Confucio UNLP, Embajada de la Rep. Pop. China en Argentina, Museo de Cs Nat. UNLP y Fundación del Museo UNLP. Coordinación: Arq. Andrea Pappier.

**En la Facultad de Cs Jurídicas y Sociales UNLP**

Viernes 1 de octubre, Día Nacional de la Rep. Popular China: Acto a las 18 hs en el Salón del Consejo Académico.

-Inicio del Acto Académico por parte del Sr Decano Prof. Hernán Gómez y del Director del

IRI UNLP e Instituto Confucio UNLP, Dr. Norberto Consani

-Presentación a cargo del Dr. Jorge Malena de su libro;

"China, la construcción de un "país grande" publicado por Editorial Céfiro

-“Características de las relaciones comerciales bilaterales argentino - chinas”: exposición a cargo del Mag. Gustavo Girado. Moderador: Prof. Jorge Di Masi, Coord. del Depto. de Asia Pacífico IRI UNLP.

**Actividades en el Museo de Ciencias Naturales:**

-Exposición de fotografías y artes visuales:

Material cedido sobre la Expo Shanghai, folletería y adornos tradicionales por la Embajada de la Rep. Popular China, exhibición del 1 al 8 de octubre en la sala Pascasio Moreno del Museo.

**-Ciclo de cine documental: en el Auditorio del Museo**

Filmes producidos por el Ministerio de Cultura y canales de tv de la Rep. Pop. China. Se detalla la programación:

**Ciclo de cine documental sobre la República Popular China**

Sábado 2 y domingo 3 de octubre:

16 a 18 hs

-“Conociendo la nueva República Popular China” 30 min.

-“Historia de la escritura china “50 min

-“Aficionados a la ópera tradicional china” 30 min

Lunes 4 de octubre

16 a 18 hs

-“Comerciantes de la antigua ruta de la seda” 30 min

-“Celebraciones de She huo en la fiesta de primavera” 30 min

-“Impresiones de Beijing” 30 min

-“Bellos escenarios de la montaña Tiantaishan” 18 min

Miércoles 6 de octubre

16 a 18 hs

- “Conociendo Macao” 30 min

-“Antiguos poblados, árboles y puentes” 20 min

--“Comerciantes de la antigua ruta de la seda” 30 min

-“La opera de Pekin” 30 min

Viernes 8 de octubre

11hs Acto oficial de clausura de la Semana Cultural China

-Proyección-"Conociendo la nueva República Popular China" 30 min.

-Presentación del video institucional del I Confucio UNLP

-Palabras de la Directora del Museo, Dra. Silvia Ametrano, de la Sec. Gral. del I. Confucio, Arq. Andrea Pappier, del sr Pedro Elbaum, Presidente de la Fundación Museo de La Plata y de la Consejera Cultural de la Embajada de la Rep. Popular China, Zhang Rui. Brindis y firma del libro de Actas de visitantes ilustres, con la participación del Dr. Norberto Consani, Director I Confucio UNLP, integrantes del Instituto Confucio UNLP y miembros de la Fundación del Museo.

Salón auditorio del Museo de Cs Naturales de la Plata, Paseo del Bosque

Organización: Instituto Confucio UNLP, Embajada de la Rep. Pop. China y la Fundación del Museo de La Plata

**-MESA REDONDA: "CHINA Y EL MERCOSUR: DESAFIOS Y OPORTUNIDADES**

Jueves 7 de octubre en la sede del CEFIR, Montevideo, Rep. Oriental del Uruguay. Expusieron el Dr. Norberto Consani, Director del Instituto Confucio UNLP y el Prof. Jorge Di Masi, Coord. Depto. de Asia Pacífico del IRI UNLP.

Fundación Museo de la Plata "Francisco Pascasio Moreno"

**- SEMANA DE ASIA UNLP: 1 al 7 de noviembre**

Organización conjunta entre el Depto. de Asia Pacífico del IRI UNLP y el Instituto Confucio UNLP. La sección sobre la Rep. Popular China consistió en:

Martes 2 de noviembre: ciclo de cine: proyección del film "Hutongs Days" Dir: An Zhanjun.

Miércoles 3 de noviembre: Jornada Académica, sección Rep. Pop. China

-Carruitero, Valeria: "Configuraciones identitarias de mujeres chinas/taiwanesas y la comunicación en las relaciones interculturales con locales en Bs As"

-Conconi, Alejandra: "Un año en Harbin. Acercamiento a la región desde la etnografía, la cultura y su importancia en la historia china. Oportunidades de cooperación con la Argentina"

-De Marco, Juan Carlos: "China: su idiosincrasia y el comercio bilateral con Argentina"

-Pappier, Andrea: "Expo Shanghai 2010: reflexiones en torno al rol de las metrópolis como centros de poder global"

Domingo 7 de noviembre: Exhibición de libros, objetos tradicionales y pinturas.  
Demostraciones de wushu, Kung fu y taichichuan:  
Participación de los miembros de las agrupaciones platenses invitadas: Xi Wang, dirigido por el Prof. Leandro Martinaschi y Wu Hsing Chuan, dirigido por el Prof. Juan Cruz Occhiuzzi.

**- CONFERENCIA "RELACIONES SOCIO-ECONOMICAS ENTRE ARGENTINA Y CHINA"**

Miércoles 17 de noviembre, 16 hs: Fac. de Cs. Económicas UNLP.

Exposiciones a cargo del Prof. Jorge Di Masi: "China y el sistema internacional: una visión desde el sur" y del Dr. Lucio Castro: "Hacia una nueva etapa en la relación económica de la Argentina con China"

**- DEMOSTRACION ARTISTICA DE ESTUDIANTES DE CHINO EN LA EMBAJADA**

Participación en el evento -en representación del Instituto Confucio UNLP -de los estudiantes Andrea Porco y Matías Lere, acompañados por la profesora Silvia Abollo, el 27 sábado de noviembre de 15:00 a 17:00 hs en la Embajada de la Rep. Pop. China, Crisólogo Larralde 5349, Buenos Aires

**- JORNADA DE EXTENSIÓN CULTURAL EN BAHÍA BLANCA, PCIA DE BS AS**

Se desarrolló del 2 al 4 de diciembre en la Universidad Nacional del Sur. La actividad fue declarada de "interés Municipal" por el gobierno de la ciudad de Bahía Blanca. Auspició el Departamento de Humanidades de la Universidad Nacional del Sur de Bahía Blanca, invitó la Cátedra de Historia de Filosofía Oriental a cargo de los Lic. Guillermo Goicochea y la Lic. Karen Garrote. Las presentaciones fueron realizadas por el Prof. Carlo Gilardenghi, la Prof. Alejandra Conconi y la Lic. Valeria Carruitero del Instituto Confucio UNLP. Coordinaron la actividad la Lic. Karen Garrote y la Arq. Andrea Pappier

**- ACTO DE FINALIZACION DEL AÑO ACADEMICO DEL I. CONFUCIO UNLP**

Tuvo lugar el viernes 17 de noviembre a las 18 hs en el SUM de Postgrado de la Fac. de Cs. Jurídicas de la UNLP. Contó con la presencia del Sr Decano abog. Hernán Gómez, el Director del Instituto, Prof. Norberto Consani y la Sec. Gral. Arq. Andrea Pappier.

Luego de las palabras alusivas, se procedió a la proyección del video institucional y luego

la entrega de diplomas-junto a los profesores- a los alumnos presentes.

## **2) Cronología de noticias destacadas sobre China (periodo 1 de julio 2010 – 1 de julio de 2011)**

### **\* Junio 2011**

**Liberan a otro célebre disidente en China.** Hu Jia sigue los pasos del artista Ai Weiwei. El disidente chino y premio Sakharov del Parlamento Europeo Hu Jia fue liberado ayer tras cumplir una condena de tres años y medio de cárcel, según anunció su esposa, Zeng Jinyan, en la red social Twitter.

**Quejas chinas porque el país demora visas a sus empresarios.** La Argentina aumenta los controles migratorios y protesta porque Pekín trabó envíos de harina de pescado. Los que saben, dicen que cuando hay comercio, hay conflictos. Es lo que ocurre con China, segundo socio comercial de la Argentina. Si un empresario local quiere ir al gigante asiático, la embajada oriental del barrio de Saavedra puede llegar a expedir la visa de negocios en tres días.

**Producirán alimentos para China.** Río Negro y una empresa estatal china firmarán en dos meses un convenio para sembrar 300.000 hectáreas. Ingenieros chinos recorren por estos días los valles del río Negro, en la Patagonia Norte, con la intención de poner en marcha un ambicioso proyecto para producir granos y hortalizas bajo riego que prevé inversiones por US\$ 1500 millones en diez años.

### **\* Mayo 2011**

**China quiere democratizar el FMI.** China disparó ayer contra la pretensión de Europa de sostener a sus candidatos para el cargo de director-gerente del Fondo Monetario Internacional al señalar que deben ser elegidos a través de consulta democrática.

**"Argentina es un socio muy importante para China".** Así lo expresó Yin Hengmin, el Embajador de la República Popular China en Argentina. En declaraciones a Radio América, se refirió a la visita oficial del Ministro de Comercio de China. El embajador de la República Popular China en Argentina, Yin Hengmin, charló en Radio América sobre la visita oficial del Ministro de Comercio de China. "Argentina es un socio muy importante para China", expresó.

**Dialogan China y Surcorea sobre situación en península.** Autoridades de China y

Surcorea analizaron hoy aquí la situación en la península y vías para reanudar las conversaciones a seis bandas sobre la desnuclearización del referido territorio.

**\* Abril 2011**

**El censo de China envalentona a los críticos de la política de 'hijo único'.** La población de China está creciendo más lentamente y envejeciendo más rápidamente, según el censo más reciente, planteando interrogantes acerca del rechazo del gobierno a abandonar su política de "hijo único", pese a advertencias de expertos en materia de población sobre una crisis demográfica en ciernes.

**China: la represión, en el peor momento desde Tiananmen.** Denuncian la detención de 54 activistas, entre ellos el artista Ai Weiwei. La campaña represiva ya está siendo catalogada como una de las más fuertes desde la masacre de Tiananmen, en 1989. Activistas, abogados y defensores de los derechos humanos se han convertido en blanco de la ofensiva lanzada hace dos meses por el gobierno de Pekín, que ya dejó un saldo de 54 activistas detenidos, entre ellos el célebre artista Ai Weiwei, según el grupo Defensores de Derechos Humanos de China.

**El nuevo hombre de Beijing en la Argentina.** Llegó a Buenos Aires el último diciembre y lo vive como premio a una dilatada carrera de peldaño a peldaño en la cancillería china. No es la primera vez que Ying Hengmin se desempeña en el país y hasta suele decir que el tango es la música que lleva siempre en el corazón.

**\* Marzo 2011**

**Ratifica China política de desarrollo pacífico.** China afirmó hoy que jamás buscará la hegemonía ni optará por la expansión militar, al ratificar su política de desarrollo pacífico, incluido el principio de no ser el primero en usar las armas nucleares.

**Las dos petroleras más grandes de China ya invirtieron 9.429 millones de dólares en Argentina.** Las dos compañías petroleras más grandes de China, CNOOC y Sinopec, ya invirtieron 9.429 millones de dólares en Argentina, entre 2010 y principios del 2011, según un estudio privado.

**Dialogarán China, Japón y Surcorea sobre libre comercio.** Representantes de China, Japón y Surcorea sostendrán conversaciones la próxima semana sobre la viabilidad de un tratado de libre comercio (TLC) entre los tres países, informaron hoy en esta capital

fuentes oficiales.

**\* Febrero 2011**

**Población china supera mil 340 millones de habitantes.** La población china se elevó a mil 341 millones de habitantes al cierre de 2010, superior en seis millones a la del año precedente, indican datos preliminares divulgados hoy aquí. En 2008 ese total fue de mil 328 millones, según recordó el Buró Nacional de Estadísticas en un boletín sobre la economía y el desarrollo social del país en 2010 divulgado por medios de prensa.

**China rebaja su previsión de crecimiento.** El primer ministro chino, Wen Jiabao, anunció que su país rebajará su objetivo de crecimiento para 2011 de un 8% a un 7%. En los últimos 6 años, la economía china ha crecido siempre por encima del 8%. Rebajar el objetivo de crecimiento se puede considerar algo fundamentalmente simbólico, pues la cifra ha superado el 8% cada uno de los últimos seis años.

**China acusa a Occidente de fomentar la inestabilidad.** Poco después de que apareciera en Internet una convocatoria para reeditar en China "una revolución de los jazmines", como la que derrocó a Zine el-Abidine Ben Ali en Túnez, el régimen comunista chino culpó ayer a Occidente de promover la inestabilidad, al tiempo que aumentó la censura en la Web e intimidaba a activistas opositores.

**\* Enero 2011**

**La peor sequía en 50 años amenaza la economía china.** En algunas zonas es dramática. Hay cosechas dañadas y sube la inflación. China sufre la peor sequía de los últimos 50 años. El norte, el centro y el este del país viven una situación dramática: los cultivos están amenazados y con ellos la economía de millones de campesinos para este año.

**China introduce el impuesto a la propiedad.** Por primera vez en China se empezarán a pagar impuestos a los bienes inmuebles, en un esfuerzo por evitar el aumento de los precios de las viviendas. En el último año, el precio de las viviendas en las 70 ciudades más grandes de China aumentó en un 6%.

**China, "el mayor prestamista del mundo" por encima del Banco Mundial.** China ya presta más dinero a los países en vías de desarrollo que el Banco Mundial, lo que convierte al gigante asiático en el mayor prestamista del mundo, según el diario británico Financial Times. El Banco de Desarrollo de China y su Banco de Exportaciones e

Importaciones concedieron préstamos de al menos US\$110.000 millones en los últimos dos años, como se desprende de una investigación publicada en dicho periódico.

**\* Diciembre 2010**

**China: "el mayor exportador" de equipos eléctricos.** China se convierte este año en el mayor exportador de máquinas y aparatos eléctricos del mundo, según el sitio en internet Chinaorg.com. De acuerdo con ese portal, en noviembre el gigante asiático superó los US\$840.000 millones en ventas.

**China, Japón y Corea del S. crearán organismo de negociación.** China, Japón y Corea del Sur acordaron crear una secretaría trilateral de cooperación en 2011. Según la agencia de noticias Xinhua, la idea es establecer una secretaría permanente entre las tres naciones, con el fin de facilitar la negociación y la colaboración trilateral.

**Empresas chinas desembarcan en América latina para conseguir energía y materias primas.** Empresas chinas reemplazaron a África por América latina como destino de sus negocios petroleros. También les interesan fertilizantes y minerales. El mayor interés de China es en energía, pero ese país también está hambriento de otros recursos, incluyendo minerales y fertilizantes.

**\* Noviembre 2010**

**La carne argentina vuelve a China.** Desde el año próximo se exportarán menudencias y cortes de alto valor; el mercado se había cerrado en 2006. El mercado chino para las carnes vacunas argentinas quedó ayer formalmente abierto con la rúbrica del acuerdo entre ambos países.

**China, entre la inflación y la necesidad.** La demanda de China por materias primas agrícolas continuará sin cesar durante los próximos meses mientras que su creciente consumo desafiará las nuevas medidas que adopte la segunda mayor economía mundial para reducir la liquidez y aliviar los precios de los alimentos.

**Peligra la entrega del Nobel a Liu.** El Premio Nobel de la Paz podría no ser entregado este año, porque ningún familiar del ganador, Liu Xiaobo, que está preso en China, parece capaz de asistir a la ceremonia, anunció ayer el vocero del comité que otorga el galardón.

**\* Octubre 2010**

**Reclaman que China diversifique las compras. Buscarán que no se basen sólo**

**en la soja.** La ministra de Industria, Débora Giorgi, dijo ayer que se buscará insertar a la Argentina en el mercado chino "con productos que incorporen trabajo", para dejar de ser "sólo un mero proveedor de materias primas", en referencia a que el país asiático compra básicamente soja. Dijo, además, que el Gobierno no va a regalar el mercado interno a "una competencia desleal".

**China pide "paciencia" ante las presiones.** En la asamblea del FMI, el presidente del banco central chino, Zhou Xiaochuan, admitió que había que ir flexibilizando el tipo de cambio en el mediano y largo plazo, pero después aclaró que para su país eso puede implicar paciencia: "China tiene 4000 años de historia". Claro que a la hora de crecer lo han hecho más rápido que ningún otro país en las últimas tres décadas de reconversión al capitalismo con fuerte participación estatal.

**El partido comunista de China celebra su reunión anual.** El Partido Comunista Chino celebrará este viernes su reunión anual con los derechos humanos, las relaciones exteriores y la inestabilidad en el mercado monetario global como principales retos. Se prevé que la gobernabilidad económica sea el principal tema de la agenda después de que en las últimas semanas China se haya visto presionada por varios países occidentales para que revalúe su moneda y reduzca el superávit comercial.

#### **\* Septiembre 2010**

**China se opone a que se le conceda el Nobel a disidente.** El gobierno de Pekín no quiere que un conocido disidente político chino reciba el Premio Nobel de la Paz. El nombre de Liu Xiaobo -quien fue condenado a 11 años de cárcel por su participación en la redacción de la Carta 08, un manifiesto que pide profundas reformas políticas y la instauración de la democracia en China- ha estado sonando con fuerza como un posible candidato para el galardón.

**China advierte sobre posible Nobel de la Paz a disidente.** El gobierno de China advirtió que sus relaciones con Noruega podrían verse afectadas si se le concede el premio Nobel de la Paz al disidente Liu Xiaobo. El director del Instituto Nobel de Noruega, Geir Lundestad, dijo que la advertencia había sido formulada por el vice ministro de Relaciones Exteriores de China, Fu Jing.

**Un incómodo Premio Nobel para China.** Liu Xiaobo - LaihiuLas autoridades chinas han reaccionado negativamente a la concesión del Premio Nobel de la Paz al activista por la democracia Liu Xiaobo. Tras la concesión ayer del Premio Nobel de la Paz al disidente

chino Liu Xiaobo, las reacciones internacionales no se han hecho esperar. Mientras el presidente estadounidense, Barack Obama, pedía la liberación inmediata de Xiaobo, las autoridades de Beijing han reaccionado con inusitada virulencia al calificar la concesión como "obscena" y al llamar a consultas a su embajador en Noruega.

**China: 30 años de la política del hijo único.** El 25 de septiembre de 1980 el Partido Comunista Chino difundió una carta abierta al pueblo exhortándolo a tener un solo hijo por familia. A 30 años de este puntapié inicial, el gobierno calcula que la política limitó en unas 400 millones de personas la población total del país, que hoy suma 1300 millones. Si se tiene en cuenta que la primera cifra equivale a más de la mitad de la población de América Latina, su repercusión económica y social resulta obvia.

#### **\* Agosto 2010**

**China desacelera sus máquinas, pero no se frena.** Los mercados tomaron la noticia como una desaceleración deseada por el gobierno chino. La producción industrial en China, la tercera economía del mundo, creció a su ritmo más lento en más de un año, mientras el gobierno de ese país continúa con sus esfuerzos para evitar un recalentamiento de su economía en rápido crecimiento.

**Lluvias en China dejan mil 239 muertos y 505 desaparecidos.** Deslizamientos de tierra afectaron las ciudades del condado de Wenchuan, en Sichuan. Más de 4 mil personas y unos mil 300 vehículos se encuentran varados en las carreteras bloqueadas. El balance de los peores deslizamientos de tierra en décadas en China, en la provincia de Gansu (noroeste), subió a 1.239 muertos y 505 personas desaparecidas, según las cifras publicadas este sábado por la agencia oficial China Nueva.

#### **\* Julio 2010**

**China "ya es la segunda economía mundial".** Un funcionario de alto nivel de Pekín dijo que China superó a Japón y se convirtió en la segunda mayor economía del mundo. La declaración no fue confirmada por organismos internacionales. Yi Gang, jefe de regulación cambiaria de China, mencionó el logro en comentarios publicados el viernes en una página de internet gubernamental. Como explica el especialista en economía de la BBC Mark Gregory, es otro hito que marca China en su ascenso hacia el estatus de superpotencia.

**Google seguirá en China: ¿quién ganó?** China puede representar para Google hasta

el 17% de sus ingresos. Google informó este viernes que el gobierno de China le renovó la licencia para seguir operando como proveedor de contenidos de internet en el país. Una portavoz de la empresa aseguró a los medios de comunicación que estaban felices por la decisión y que esperaban seguir ofreciendo búsquedas y productos locales a los internautas chinos.

**China en alerta un año después de choques étnicos.** La presencia policial en Urumqi fue reforzada en los últimos días. Las autoridades chinas reforzaron la seguridad en la ciudad de Urumqi donde el lunes se cumple un año del peor estallido de violencia étnica que vivió el país asiático en las últimas décadas. Cuadrillas de policía patrullan las calles de la ciudad, en la región occidental de Xinjiang, donde se enfrentaron los miembros de la mayoría china han y los de la minoría uigur, predominantemente musulmana.

### **3) Miembros del Centro de Estudios Chinos/ Instituto Confucio**

**Secretaria:** Andrea Pappier

**Integrantes:**

Valeria Carruitero

Hernán Buscemi

Laura Bogado Bordázar

Juan Carlos De Marco

Silvia Abollo

Alejandra Conconi.

Colaboradores externos:

Pablo Blitstein

Ana Hosne

Marcelo Ugarte.

**1) Actividades del CECOR (julio 2010 / julio 2011)**

**2010**

\* **12 de julio de 2010:** finalización del primer curso de idioma coreano básico ofrecido por el Centro de Estudios Coreanos. En el mismo, se demostró la importancia de este servicio que brinda el CECOR debido a la substancial recepción que tuvo este curso entre la comunidad educativa platense.

\* **11 de agosto de 2010:** El CECOR recibe la importante visita del Sr. Embajador Soonchun Lee (Chancellor of the Institute of Foreign Affairs and National Security) quien brindó la conferencia "COREA GLOBAL Y LA PENINSULA COREANA" y se reunió con autoridades de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la UNLP.

\* **20 de agosto de 2010:** Miembros del CECOR participa en el CONGRESO NACIONAL ALADAA ARGENTINA que se realizó en la Escuela de Estudios Orientales Universidad del Salvador (C. A. Buenos Aires).

\* **31 de agosto de 2010:** Dentro del ciclo "CONFERENCIAS DEL CECOR" se brindó un encuentro académico a cargo de la Lic. Alejandra Conconi con el título de: "Dentro de Corea del Norte: acercamientos a un viaje desde la historia y la cultura" que se realizó en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la UNLP.

\* **15 de Septiembre de 2010:** El Prof. Santiago D´Anna, investigador del CECOR fue seleccionado para participar del programa "Korean Studies Fellowships for Students from Latin America 2011" de la University of California, Los Ángeles (EE.UU.).

\* **25 de Septiembre de 2010:** Se inicia el 2° curso de idioma coreano básico para principiantes y público en general. El mismo, representó la continuidad de un proyecto cardinal en el crecimiento del CECOR.

\* **28 y 29 de Octubre de 2010:** Miembros del CECOR participaron y expusieron sus trabajos de investigación sobre la península coreana en el 6º CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS COREANOS que organizó la Universidad Nacional del Comahue en Villa La Angostura (Argentina).

\* **1 de Noviembre de 2010:** EL CECOR, junto al CEJ (Centro de Estudios Japoneses), el CECHINO (Centro de Estudios Chinos) y la Cátedra de la India - todos organismos dependientes del Departamento de Asia y Pacífico (IRI-UNLP) - organizó la SEMANA DE ASIA EN LA UNLP entre los días 1 al 7 de noviembre de 2010. Este importante evento busca la promoción y un real acercamiento a la cultura y la historia de estos países asiáticos.

\* **9 de Diciembre de 2010:** Con gran éxito se realizó el primer juego de roles **KABO GAME** en el Centro de Estudios Coreanos de la Universidad Nacional de La Plata y con el apoyo de la Academia de Estudios de Corea (AKS, por sus siglas en inglés). Este importante proyecto sigue sumando experiencia y posicionando al CECOR como uno de los Centros de mayor actividad en lo que estudios coreanos se refiere.

## 2011

\* **9 de Febrero 2011:** El CECOR recibió la importante visita de las máximas autoridades de la Korea University, encabezadas por el Profesor Ki-Su Lee –Presidente de la KU- Los ilustres visitantes fueron recibidos por el Señor Presidente de la UNLP, Dr. Fernando Tauber, junto al Profesor Jorge Di Masi –Director del CECOR- con quienes mantuvieron una cordial reunión de trabajo.

\* **5 de Abril de 2011:** Se inició el 3º curso de idioma coreano básico I. El mismo certificó al CECOR como un espacio de investigación integral en el campo de los estudios coreanos.

\* **2 de Mayo de 2011:** Dentro del ciclo "CONFERENCIAS DEL CECOR" se realizó a cargo del Profesor Santiago D´Anna en encuentro titulado "La Universidad de California y su incentivo a los estudios sobre Corea en Latinoamérica". Donde se brindó la experiencia de

miembros del CECOR en el programa "Korean Studies Fellowships for Students from Latin America 2011" de la University of California, Los Ángeles (EE.UU.)

\* **30 de mayo/ 1 de junio de 2011:** Se realizó el segundo juego de roles **KABO GAME** en el Centro de Estudios Coreanos de la Universidad Nacional de La Plata y con el apoyo de la Academia de Estudios de Corea (AKS, por sus siglas en inglés). Esta actividad marca el compromiso del CECOR con la difusión y la consolidación de los estudios coreanos en la UNLP.

## **2) Cronología de noticias destacadas sobre Corea (periodo 1 de julio 2010 – 1 de julio de 2011)**

### **\* Junio 2011**

**Seúl exige a Corea del Norte respetar sus bienes en proyecto turístico conjunto.** Corea del Sur exigió a su vecino del norte que se aseguren los derechos de propiedad de sus empresas en el complejo turístico conjunto del monte Kumgang, en territorio del norte.

**Corea del Sur prohíbe utilizar fotografías de Kim Jong-il para prácticas de tiro.** Corea del Sur prohibió a su ejército usar fotografías del líder norcoreano, Kim Jong-il, para hacer prácticas de tiro. Las unidades militares admitieron el uso de imágenes del líder de Corea del Norte, así como de su difunto padre y del hijo menor, durante simulacros de fusilamiento.

### **\* Mayo 2011**

**Corea del Norte "congela" relaciones con Corea del Sur.** Corea del Norte indicó que dejará de negociar con el gobierno de Corea del Sur. Pyongyang informó que cortará su puente de comunicaciones militares y cerrará una oficina de enlace ubicada en un hotel gestionado conjuntamente. La decisión se produce días después de que el líder norcoreano Kim Jong-il regresara de una visita a China.

**El representante de EEUU para Corea del Norte viajará el lunes a Corea del Sur.** El representante especial de Estados Unidos para Corea del Norte, Stephen Bosworth, visitará Corea del Sur a partir del lunes --entre el 16 y el 18 de mayo--, según ha confirmado este viernes el Departamento de Estado norteamericano. Por el momento no

está claro que Estados Unidos y Corea del Sur vayan a exigir al Norte una disculpa formal por el hundimiento del 'Cheonan' y el bombardeo contra la isla de Yeonpyeong el año pasado.

**\* Abril 2011**

**Ex presidente James Carter inicia visita a Corea del Norte.** El ex presidente de Estados Unidos James Carter llegó hoy a esta capital como parte de una gira con la que se propone contribuir a reducir las tensiones en la península coreana. Con Carter viajaron otros miembros de "The Elders", un grupo independiente de líderes y personalidades mundiales reunido por el ex mandatario surafricano Nelson Mandela para apoyar la paz, entre otros objetivos.

**Francia devuelve patrimonio cultural a Corea del Sur.** Francia devolvió a Corea del Sur 75 antiguos libros ilustrados que fueron escritos durante la dinastía Chosun, entre los siglos XIV y XIX, detallando el protocolo de la realeza. Las tomas fueron saqueados por tropas francesas en 1866, durante la invasión a una isla coreana al oeste de Seúl.

**\* Marzo 2011**

**Urge ayuda alimentaria en Corea.** Más de 6 millones de personas en Corea del Norte necesitan ayuda alimentaria con urgencia por un importante recorte en la producción agrícola, menores importaciones y la reducción de la ayuda bilateral, dijo el viernes Naciones Unidas.

**Corea del Norte convoca para el 7 de abril su Asamblea Popular Suprema.** Corea del Norte celebrará una sesión de su Asamblea Popular Suprema (Parlamento) el próximo 7 de abril en la que Kim Jong-un podría afianzar su papel como heredero del régimen comunista.

**Corea del Sur acelerará la compra de aviones militares.** El Gobierno surcoreano ha informado sobre una serie de reformas militares, entre las que se incluyen la aceleración de la compra de aviones de combate y de espionaje, como respuesta a los ataques norcoreanos.

**\* Febrero 2011**

**Nuevas tensiones en península coreana con maniobras Surcorea-EEUU.** Fuerzas de Estados Unidos y Surcorea iniciaron hoy maniobras conjuntas que Corea del Norte

denunció como ensayo de guerra contra ese país y fuente de renovadas tensiones en la península. En el ejercicio Key Resolve, que se extenderá hasta el próximo día 10, participan 12 mil efectivos del Pentágono y 200 mil surcoreanos, incluidos reservistas, mientras el Foal Eagle concluirá el 30 de abril, según se informó.

**El Ejército del Sur lanza a Corea del Norte panfletos sobre las revueltas árabes.**

Corea del Sur ha lanzado sobre territorio del Norte alimentos, medicinas, radios y panfletos con información sobre las revueltas en los países árabes, según ha revelado la parlamentaria surcoreana Song Young Sun. La diputada conservadora explica que con esta campaña propagandística se aspira a que los norcoreanos se planteen el cambio político en su país.

**Kim promueve a su heredero.** El líder de Corea del Norte, Kim Jong-il, designó a su hijo menor, Kim Jong-un, como su "número dos" en la Comisión Nacional de Defensa, un paso más que acerca a Kim Jong-un al puesto de heredero de su padre, según indicó ayer el periódico sudcoreano Chosun Ilbo.

**\* Enero 2011**

**Corea del Sur rechaza la propuesta del Norte de adelantar las reuniones.** Corea del Sur ha rechazado este lunes la oferta de Corea del Norte de celebrar el próximo martes, en vez del 11 de febrero, las reuniones preparatorias de las conversaciones militares de alto nivel, previstas para mediados de ese mes, orientadas a rebajar la escalada de tensión bilateral del último año.

**Corea: el Norte y el Sur vuelven a comunicarse.** Corea del Norte y del Sur restablecieron este miércoles la línea telefónica que comunica a sus respectivas oficinas de la Cruz Roja que están en la zona desmilitarizada de Panmunjom. Representantes de ambos estados entablaron su primer contacto tras el cierre de ese canal de comunicación en marzo de 2010.

**Corea del Norte emite mensaje conciliador de Año Nuevo.** En lo que parece un mensaje conciliador de Año Nuevo, Corea del Norte dijo que quiere mejorar las relaciones con Corea del Sur. Un editorial conjunto emitido en los medios estatales señalan que la confrontación entre el Norte y el Sur debe acabar lo antes posible y que una eventual guerra entre ambos países sólo llevaría a un holocausto nuclear.

\* **Diciembre 2010**

**Máxima tensión entre las dos Coreas.** La tensión entre Corea del Norte y Corea del Sur llegó a su punto máximo ayer después del fracaso de una reunión urgente del Consejo de Seguridad de la ONU para llamar a las partes al diálogo y luego de que Seúl confirmara la inminente realización de un ejercicio militar que, según Pyongyang, desatará una "catástrofe".

**Corea del Norte amenaza a Corea del Sur.** Corea del Norte advirtió que lanzará un nuevo ataque contra Corea del Sur si Seúl sigue adelante con un planificado ejercicio militar con municiones reales en una isla cercana a la disputada frontera marítima. Pyongyang afirmó que su respuesta podría ser más enérgica y de mayor alcance que la del mes pasado, cuando bombardeó la isla surcoreana de Yeonpyeong. El ataque que dejó cuatro muertos.

**Altos mandos militares de EE.UU. y Corea del Sur estudian respuesta a ataques.**

El oficial de mayor rango estadounidense, el almirante Mike Mullen, está reunido con su homólogo en Seúl para analizar la estrategia que seguirán los dos países en el caso de un nuevo ataque de Pyongyang, en un momento de alta tensión tras la agresión de Corea del Norte el mes pasado contra una isla surcoreana.

\* **Noviembre 2010**

**Tensión entre las dos Coreas: China pide un diálogo urgente.** Corea del Norte anunció que responderá "sin piedad" a "cualquier provocación", mientras apuntó sus baterías de misiles en el Mar Amarillo, donde ayer Estados Unidos y Corea del Sur iniciaron maniobras aéreas y navales para dar una muestra conjunta de fuerza. Al mismo tiempo, China intentó bajar la tensión y propuso una reunión internacional de emergencia sobre esta situación de "gran preocupación" en la península coreana.

**Dura condena internacional por la agresión de Corea del Norte a su vecino del sur.** Estados Unidos, la Unión Europea, Rusia, Japón, Alemania, Inglaterra y Francia repudiaron el ataque norcoreano con misiles a una isla de Corea del Sur; China mostró preocupación; inminente reunión del Consejo de Seguridad de la ONU.

**Corea del Norte ataca una isla surcoreana y causa al menos dos muertos.** Seúl califica de "clara provocación militar" la acción y decreta el estado de máxima alerta.- Hay 12 soldados y varios civiles heridos, tres de ellos de gravedad.- El lugar del impacto está cerca de la tensa frontera oeste entre ambos países.

**\* Octubre 2010**

**Familias de las dos Coreas se reúnen tras más de medio siglo separadas.** Unos 400 surcoreanos cruzaron la frontera con Corea del Norte para una breve reunión con sus familiares que están al otro lado y a los que no ven desde hace más de medio siglo. Las familias se separaron en medio del caos de la guerra entre las dos Coreas.

**Corea del Sur es escenario de ejercicios navales internacionales.** Corea del Sur acoge desde este miércoles en sus aguas ejercicios militares con la participación de catorce países, entre ellos Estados Unidos, Japón y Australia, destinadas a buscar y detener barcos sospechosos de portar armas de destrucción masiva o materiales químicos ocultos. Esta es la primera vez que Corea del Sur es escenario de estas maniobras marítimas, denominadas "Eastern Endeavor 10".

**Corea del Norte: nuevo líder aparece en público.** El hombre que se espera sea el próximo líder de Corea del Norte, Kim Jong Un, apareció por primera vez este sábado ante los medios de prensa internacionales. Kim apareció sentado al lado de su padre, el presidente Kim Jong-il, quien se cree estaría en mal estado de salud, en una presentación del Festival Arirang, de danza y juegos masivos, en la capital norcoreana, Pyongyang.

**\* Septiembre 2010**

**Corea del Norte se prepara para designar al sucesor de Kim Jong-il.** Muchos observadores creen que el cónclave servirá para designar oficialmente al próximo líder norcoreano. Corea del Norte anunció que el próximo 28 de septiembre tendrá lugar una esperada reunión extraordinaria del partido de gobierno en la que se procederá a la elección de sus nuevos líderes.

**Corea del Norte propone más reuniones familiares.** La última reunión sucedió en octubre de 2009. El gobierno de Corea del Norte propuso a Corea del Sur sostener conversaciones con miras a reanudar las reuniones de familiares separados por la guerra de la península en los años 50, anunciaron los medios estatales.

**Corea del Norte "acepta" la ayuda que le ofreció Seúl por las inundaciones.** Corea del Norte sufrió una década de hambruna en los 90 de la que aún se está recuperando. Corea del Norte "aceptó" la ayuda que Seúl le ofreció hace una semana para

paliar la situación por las inundaciones que ha sufrido el país.

**\* Agosto 2010**

**Corea del Norte y China afectadas por inundaciones.** La temporada de lluvias en el continente asiático también está causando estragos en China y Corea del Norte: miles de personas han tenido que ser evacuadas de la zona fronteriza entre ambos países luego de desbordamiento del río Yalu.

**Bajo amenaza, EE.UU. y Corea del Sur inician maniobras militares.** El presidente de Corea del Sur presentó los ejercicios. Los ejércitos de Corea del Sur y Estados Unidos iniciaron este lunes sus maniobras militares anuales en medio de un clima de tensión con Corea del Norte y la preocupación de China.

**\* Julio 2010**

**Estados Unidos impone más sanciones a Corea del Norte.** Clinton anunció sanciones contra Pyonyang luego de visitar la zona desmilitarizada. La secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton, anunció que la imposición de nuevas sanciones contra Corea del Norte, tras la crisis motivada por el hundimiento de una corbeta surcoreana, del que Estados Unidos culpa a Pyongyang.

**Corea del Norte amenaza con armas nucleares a EE.UU. y Corea del Sur.** La Comisión Nacional de Defensa de Corea del Norte ha amenazado con emprender acciones militares contra las maniobras de Estados Unidos y Corea del Sur que ambos países iniciarán este domingo.

**3) Miembros del Centro de Estudios Coreanos**

**Coordinador:**

Jorge Di Masi

**Investigadores:**

Constanza Loustau

María Agustina Cacault

Juan Ignacio Díaz

Santiago D'Anna

Franco Quinziano

Luciano Lanare

Estefanía Kuhn (estudiante avanzado)

Albano Gallicchio (estudiante avanzado)

## Presentación

Este informe pretende ser una fotografía de lo que es India actualmente (Julio 2011) teniendo en cuenta dos variables, su economía y su población.

### Economía

#### *Crisis mundial*

En líneas generales, India tuvo una gran recuperación de su economía luego de la crisis mundial, la demanda interna fue de gran ayuda en este sentido y ha logrado para el año 2010 un crecimiento en términos reales del 8% (World FactBook), para otras fuentes este crecimiento superó el 9% (Mañana profesional, revista repartida por la Embajada de India en Argentina). Las exportaciones volvieron a los niveles previos a la crisis y representan alrededor de un 15% del PIB. Se estima que en las próximas décadas India siga creciendo a este ritmo.

Uno de los pilares de la economía fue la tecnología, en India un tercio de la fuerza laboral se dedica a los servicios, principal fuente de crecimiento económico, siendo este país uno de los principales productores de software. Según la NSDC (National Skill Development Corporation) para el año 2020 3.2 millones de indios se dedicarán a la industria del hardware y software. Como dato curioso sumamos que por ejemplo el 30% de los ingenieros de software de Microsoft son de esta nacionalidad, y esto no es exclusivo de la empresa estadounidense. La "Nueva India" (como algunos la llaman por la etapa que está viviendo) se ve en toda su expresión en Bangalore, el Silicon Valley indiano.

En India un poco más del 50% de la fuerza laboral se dedica a la agricultura. El agro fue uno de los pilares del crecimiento indio en 2010. La revolución verde en el área del agro es una política a destacar. El país es un importante exportador a nivel mundial de repollo, cebolla, papaya, bananas y entre sus principales cultivos se encuentran el arroz, caña de azúcar, trigo, algodón y soja. Pero la producción de estos últimos no es suficiente para cubrir el consumo interno, lo que implica una enorme oportunidad para los países latinoamericanos, principalmente Brasil y Argentina.

Según el Banco Mundial el desarrollo rural es clave para elevar los ingresos de los pobres, y es fundamental crear empleos no agrícolas ya que se estima que aproximadamente un millón de trabajadores abandonan por año las actividades agrícolas (provocando otro desafío que tiene que ver con la migración interna (campo-ciudad)). La tasa de desempleo actual según el Ministerio de Trabajo Federal es del 9.4%, lo que se traduce en que uno de cada diez indios (tomamos aquí esta expresión utilizada por el Embajador de la India en Argentina R. Viswanathan) no tiene trabajo formal, a esto se suma que el 85% de la población total no tiene seguridad social.

Sumado a esto, otro de los grandes problemas a resolver es la inflación (aunque está bajando gracias a las políticas del Banco Central), con una gran parte de la población viviendo bajo el umbral de la pobreza el aumento en el índice de precios es un factor clave ya que por una lado afecta en mayor medida a la población pobre y por otro aumenta la brecha entre ricos y pobres. En esta dirección el Partido Del Congreso se ha centrado en un programa de reforma social. El mismo busca brindar a la población más vulnerable asignaciones mensuales de arroz y cereales, Sonia Gandhi se ha puesto a la cabeza de este emprendimiento, pero entre lo ineficiente del sistema público de distribución de alimentos y las consecuencias del monzón que tuvo lugar en 2009 todavía no hay grandes resultados.

A nivel de inversiones, para seguir manteniendo el crecimiento el país necesita mejorar la infraestructura, que más allá del aeropuerto de Nueva Delhi recientemente inaugurado, es insuficiente y está en muy mal estado. Con el objetivo de revertir esta situación el gobierno tiene pautado invertir en los próximos 5 años USD 500 billones en infraestructura, autopistas, puertos, energía y trenes. Según Mañana Profesional India necesitará en los próximos diez años construir 400 nuevos aeropuertos y más de 3000 aviones! La inversión estatal no será suficiente, el desarrollo de un ambiente "business friendly" también será clave.

La corrupción merece un párrafo aparte. Junto con la inflación son los temas que más preocupan a los políticos del país. Un estudio realizado por el grupo Integridad Financiera Global publicado por la BBC, señala que el país perdió entre 2004 y 2008 un promedio anual de USD 19.000 millones en activos. También apunta que el flujo de dinero ilegal ha aumentado con la apertura al exterior de India, y que las compañías privadas y el estrato más rico de la población son los mayores beneficiarios de este flujo.

## Sociedad

En el año 2011 se realizó el censo nacional, el mismo arroja como resultado que India cuenta con una población de 1210 millones de habitantes. Esto implica un incremento (comparándolo con el último censo realizado hace 10 años) de 181 millones de habitantes. Un 75% de la población tiene menos de 35 años, y un 50% menos de 25.

Teniendo en cuenta el cambio en la agenda internacional, que pasó de ser vertical (con su vértice en seguridad) a horizontalizarse en la década de los setenta, dando lugar a que diferentes variables tomen igual importancia (economía, medio ambiente, etc.) la población es un ítem que hoy cobra relevancia. En este sentido China e India son los países más populosos del mundo, representando en suma alrededor del 40% de la población mundial.

Ahora bien, con un ingreso per cápita promedio de USD 1000, India cuenta con uno de los índices más altos de pobreza. Según el Banco Mundial, el 40% de los indios viven por debajo del umbral de pobreza (USD 1.25 por día) y casi un 50% de los niños menores de tres años sufren desnutrición. Las estimaciones del BM y el Fondo Monetario Internacional prevén que en 2015 la cantidad de pobres será de 276 millones de personas (en 2005 el número era de 455 millones).

Otro de los fenómenos que acompañan el crecimiento económico responde al aumento de la clase media, según la consultora Ernst & Young Item Club, gracias al crecimiento económico de las naciones que forman parte del BRIC (Brasil, Rusia, India y China) se espera que el ingreso familiar promedio aumente para el año 2020 en un 14%. Como parte del análisis aluden que la mejora en la calidad de vida y una rápida expansión de la clase media en estos países serán un factor clave para impulsar el crecimiento mundial en los tiempos que vienen. En India, según el Consejo Nacional de Investigación Económica Aplicada (NCAER) la clase media crecerá un 63% en los siguientes cinco años, esto significa que para el 2015 habrá 53 millones de hogares de clase media.

Pero el problema reside en la falta de uniformidad en el crecimiento, la brecha entre ricos y pobres se ha venido ampliando a nivel mundial, e India está lejos de ser una excepción en este sentido. Los analistas a la hora de estudiar India sostienen que su sistema de castas es un obstáculo para el desarrollo tanto económico como social. Por otro lado, la movilidad social ascendente de una parte la población pobre -que hoy forma parte de una nueva clase media india- está rompiendo, de a poco, con este sistema.

A esto debemos sumarle la gran urbanización que se está llevando adelante. Anuncios

como "India quiere erradicar barriadas pobres para el 2017" muestran un gran compromiso en este sentido. Ahora bien, si tuviéramos que elegir una política establecida que apunte al desarrollo no dudaríamos en elegir la ley sobre educación promulgada el año pasado. La misma dispone que la primaria sea obligatoria. Lo cierto es que hay un largo camino por recorrer, frente a esta nueva política, por ejemplo, la falta de maestros para tantos alumnos se ha vuelto un desafío a resolver y, en líneas generales, la falta de acceso a la educación básica y superior sigue siendo uno de los mayores desafíos, sobre todo si se quiere acompañar el crecimiento con desarrollo.

Cabe destacar que hay una gran conciencia por parte de los políticos indianos sobre los problemas que afronta India y hay un consenso sobre lo que creen es el disparador de la movilidad social ascendente que logrará una mayor inclusión, a saber, la Educación. Esto nos hace pensar que India tiene un futuro promisorio, los indianos están trabajando sobre las bases de un diagnóstico, a nuestro entender, acertado. En esta línea nos parece que la frase citada por Cecilia Luchía-Puig del primer ministro, Manmohan Singh encierra lo anteriormente expuesto: "Todo lo que escuchemos sobre India es verdad. Pero tengamos en cuenta que lo opuesto también es verdad".

***María Agostina Cacault***  
Coordinadora  
Cátedra India

### **1) Actividades del Cátedra de la India (julio 2010 / julio 2011)**

#### **2010**

\* **20 de agosto de 2010:** Participación de la Lic. Agostina Cacault en el Congreso Nacional ALADAA Argentina 2010 "Asia y África en Argentina: caminos hacia una sociedad intercultural", en carácter de expositora: "El Océano Indico como nuevo espacio de poder", realizado en la Escuela de Estudios Orientales, Universidad del Salvador, Agosto 2010.

\* **22 de Septiembre de 2010:** Se realizó en el marco de la cátedra una reunión con el Embajador de la India, el Sr. Viswanathan, para hablar sobre los eventos a llevar a cabo por la Cátedra de la India.

\* **25 de Septiembre de 2010:** Organización de Taller de Lectura, en el marco de la Semana de Asia, participación en la mesa de Asia y el Pacífico en el Congreso del Instituto de Relaciones Internacionales, charla en el marco de la Cátedra de historia de la profesora Cecilia Onaha.

**2) Cronología de noticias destacadas sobre la India (periodo 1 de julio 2010 – 1 de julio de 2011)**

**2011**

\* **Junio 2011**

**Ministra francesa de Economía busca en India apoyo para encabezar el FMI.** La ministra de economía de Francia, Christine Lagarde, llegó a la India como parte de su campaña para asegurar la jefatura del Fondo Monetario Internacional (FMI) que a fines de mes deberá elegir al nuevo director-gerente.

**India: manifestaciones en apoyo a gurú que combate corrupción.** A lo largo y ancho de India se realizan protestas después de que el gobierno interrumpiera forzosamente una huelga de hambre del gurú, Baba Ramdev, que encabeza una campaña contra la corrupción.

**India quiere erradicar barriadas pobres para 2017.** El gobierno de India aprobó planes para dar a los millones que viven en barriadas pobres vivienda adecuada y condiciones de vida con estándares sanitarios. Las autoridades dicen que quieren acabar con las barriadas pobres en 2017 y están dedicando una inversión inicial de US\$225 millones para financiar el programa.

\* **Mayo 2011**

**La siderúrgica india Tata Steel cerrará 1.500 empleos en el Reino Unido.** La empresa siderúrgica india Tata Steel cerrará 1.500 puestos de trabajo en dos plantas en el Reino Unido.

**El Banco Mundial cuestiona plan antipobreza indio.** El Banco Mundial aseguró que los principales programas del gobierno Indio para reducir la pobreza están dando resultados muy limitados, en parte debido a que el dinero se pierde en las redes de la

corrupción y a la ineficiencia gerencial.

**El gobierno comunista electo más longevo del mundo sufre histórica derrota.** El gobierno comunista elegido democráticamente con más antigüedad del mundo (el CPI-M (Partido Comunista de India-Marxista) gobierna hace 34 años) fue derrotado en las últimas elecciones realizadas en el estado indio de Bengala Occidental (cuarto estado más poblado de India con 90 millones de habitantes).

**Celebran siglo y medio del nacimiento de Rabindranath Tagore.** En Dhaka, capital de Bangladesh, autoridades nacionales y dignatarios extranjeros participan en eventos para celebrar ciento cincuenta años del nacimiento del poeta y escritor bengalí Rabindranath Tagore. Tagore fue el primer no europeo en recibir el premio Nobel de Literatura. Escribió los himnos nacionales de India y Bangladesh.

#### \* Abril 2011

**India: muere el gurú Sai Baba.** Uno de los gurús más conocidos de India murió con 84 años como consecuencia de un fallo cardiorrespiratorio.

**Grupo BRICS condena ataques aéreos contra Libia.** Los líderes de los cinco países emergentes: Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica (conocidos como BRICS) emitieron una crítica conjunta contra la campaña de bombardeos aéreos en Libia realizada por occidente.

**Los gigantes de las economías emergentes se reúnen en China.** Los líderes de las economías emergentes agrupadas en el llamado grupo BRIC se reunirán este jueves en China para tratar las reformas del sistema financiero global.

#### \* Marzo 2011

**India y Pakistán en conversaciones de paz.** Representantes de India y Pakistán se reúnen este lunes en Nueva Delhi en su primera ronda de conversaciones de paz formales desde que las relaciones bilaterales se deterioraran a raíz de los atentados de Bombay, en 2008, adjudicados a extremistas paquistaníes.

**India, el mayor importador mundial de armas.** Un informe de un instituto internacional de investigación reveló que India desplazó a China como el mayor importador mundial de armas. El *Stockholm International Peace Research Institute* dijo que India recibió el 9% de todas las armas transferidas entre 2006 y 2010. Cuatro quintas partes de sus importaciones de armas proceden de Rusia.

**India prueba con éxito misil interceptor.** India informó que probó con éxito un misil

interceptor que desarrolló para destruir misiles que puedan ser disparados en su contra.

**India y Pakistán acuerdan "teléfono rojo" contra el terrorismo.** India y Pakistán acordaron establecer una línea directa para compartir información sobre militantes terroristas, según anunciaron en una declaración conjunta este martes, después de que sus ministros del Interior se reunieran en Nueva Delhi.

#### \* Febrero 2011

**India: medida histórica contra Coca Cola.** En una medida sin precedentes, en el estado de Kerala, en el sur de India, se aprobó una nueva ley que les permite a los habitantes solicitar compensaciones a Coca Cola.

**Miles protestan en India contra políticas del gobierno.** Miles de trabajadores y sindicalistas indios realizaron una marcha hasta el parlamento para protestar contra las políticas gubernamentales y el desempleo.

**BP, del Golfo de México a la Bahía de Bengala.** La empresa energética británica BP anunció que llegó a un acuerdo con una de las principales compañías petroleras de India, Reliance Industries, por un monto de US\$20.000 millones.

#### \* Enero 2011

**India destituye al jefe de los Juegos de la Commonwealth.** El gobierno de India despidió al organizador de los Juegos de la Mancomunidad Británica (los *Commonwealth Games*) que se efectuaron en Nueva Delhi, en medio de un escándalo por la corrupción y mala organización del evento.

**Alarma en India por el "robo del dinero nacional".** El Tribunal Supremo de India dio la voz de alarma ante el aumento de las fugas de capitales que dijo que equivalían a un "puro y simple robo del dinero nacional".

### 2010

#### \* Diciembre 2010

**Primer ministro chino inicia visita de Estado en India.** Wen Jiabao llegó a India en una visita a fortalecer el comercio y a reducir las tensiones entre los gigantes asiáticos.

**India y Rusia fabricarán avión de combate.** India y Rusia firmaron el martes un contrato para el desarrollo conjunto de un avión de combate de quinta generación.

Además, acordaron construir dos reactores de energía nuclear en el sur de India, con cooperación rusa.

**Francia e India firman acuerdos de cooperación nuclear.** Los gobiernos de Francia e India firmaron una serie de acuerdos de cooperación en materia nuclear civil que incluyen el uso de tecnología gala en los dos reactores de la futura planta de Jaitapur, en el estado de Maharashtra, en el oeste del país.

**\* Noviembre 2010**

**Dos mil personas desfilan en día del orgullo gay en Delhi.** La capital de India, Delhi, presenció el desfile de unas dos mil personas que celebraron un día del orgullo gay.

**India envía a más de 36.000 soldados a la frontera con China.** India ordenó el despliegue de dos nuevas divisiones de su ejército (que en total suman más de 36.000 hombres) en el estado de Arunachal Pradesh, en el noreste del país (dicho estado comparte frontera con China, que reclama para sí extensas partes de su territorio)

**Obama respaldó a India en sus esfuerzos por convertirse en miembro permanente del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.** Obama comienza su gira asiática en India. El presidente estadounidense, que llegó a Bombay junto a su esposa Michelle Obama, adelantó que quiere que estos viajes lleven a incrementar las exportaciones y los empleos en su país.

**\* Octubre 2010**

**Cumbre de la ASEAN en Vietnam.** De la Cumbre, además de sus miembros, participarán 16 naciones más del Este de Asia, entre ellas: Australia, China, India, Japón, Corea del Sur y Nueva Zelanda. En medio de tensiones por el crecimiento del poderío militar chino, se reúnen también los ministros de Defensa de la ASEAN y sus pares de Estados Unidos, Rusia, India, Japón, Australia, China y Corea del Sur.

**India y Japón firman acuerdo de libre comercio.** Después de tres años de negociaciones, los gobiernos de India y Japón suscribieron un tratado de libre comercio que entrará en efecto a partir del 2011. Los dos países también acordaron acelerar las negociaciones para una mayor cooperación en materia nuclear.

**ONU: eligen nuevos miembros del Consejo de Seguridad.** Alemania, India, Sudáfrica y Colombia obtuvieron este martes un puesto en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, el cuerpo más poderoso de la ONU.

**\* Septiembre 2010**

**India moderniza sus cédulas de identidad.** El gobierno de India lanzó un ambicioso sistema de identidad nacional que le permitirá centralizar información sobre sus más de 1.000 millones de habitantes

**Incidentes en protestas en Cachemira.** Al menos 70 personas han muerto en los últimos tres meses en Cachemira. Miles de musulmanes marcharon este sábado en Cachemira protagonizando una serie de protestas contra el gobierno indio que derivaron en la quema de edificios gubernamentales y el saqueo de una sede policial.

**\* Agosto 2010**

**India le da una prórroga de dos meses a Blackberry.** En India hay alrededor de un millón de usuarios de Blackberry. El gobierno de India decidió aplazar la anunciada prohibición de los teléfonos móviles Blackberry durante al menos dos meses, después de que su fabricante, Research in Motion, se comprometiese a dar a las agencias de seguridad del país acceso a sus datos.

**\* Julio 2010**

**India: huelga general por aumento en precio de combustibles.** Debido a la huelga, las calles y avenidas quedaron vacías en la mayor parte del país. La una huelga convocada por los partidos de oposición contra el alza del precio de los combustibles.

**3) Miembros de la Cátedra de la India**

**Coordinadora:** Lic. Agostina Cacault

**Colaborador:** Santiago Margot

## Presentación

Nuestra cátedra ha sido creada en el mes de noviembre de 2010 de allí que estemos en el primer momento de organización interna y de planificación de nuestras actividades futuras. En estos meses hemos tomado contacto con las embajadas de los países de nuestra área de interés en Argentina, con las embajadas argentinas en aquella zona y con diversos académicos cuyo trabajo se centra en temas euroasiáticos.

El objetivo es dar a conocer este nuevo ámbito académico generado en el IRI y establecer nexos de cooperación con personas e instituciones tanto nacionales y como extranjeras dedicadas al estudio de estos temas.

Por otra parte, hemos colaborado con medios informativos que requirieron nuestros puntos de vista sobre hechos ocurridos en aquella región.

En definitiva, afortunadamente la iniciativa de esta cátedra ha generado buenas reacciones y deseos de colaboración de allí que seamos positivos en cuanto a la consolidación y desarrollos futuros de nuestras actividades

### 1) El año en la región

Durante estos meses la región ha estado en el centro de la atención internacional. La presencia de tropas occidentales en Afganistán y la difícil situación en Pakistán no augura un futuro de estabilidad. Por otra parte, el problema aun sin solución del programa nuclear iraní continúa alimentando especulaciones acerca de una crisis que tendría importantes repercusiones nacionales e internacionales.

La denominada "Primavera árabe" también ha tenido impacto en los países del Cáucaso y algunos de Asia Central donde movimientos de oposición han aprovechado la atención generada por los movimientos árabes para plantear sus demandas sobre mayor transparencia y democratización como ha sucedido en Armenia y Azerbaiyán.

Estos dos países, pese a la mediación rusa, aún no lograron encontrar una solución al conflicto de Nagorno-Karabaj algo que, sumado a las consecuencias de la guerra entre Georgia y Rusia y a los choques entre fuerzas rusas e insurgentes islámicos en el Cáucaso norte, requerirá aún un gran esfuerzo internacional para su completa estabilización.

Las ex repúblicas soviéticas de Asia Central ricas en gas y petróleo se encuentran en medio de una competencia internacional por sus recursos donde China representa un papel de gran importancia a la vez que Rusia intenta mantener su presencia e influencia históricas.

En líneas generales la existencia de conflictos no resueltos, demandas de mayor democratización y recursos naturales estratégicos convierte a esta región en una de las de mayor importancia internacional, de ahí la necesidad de seguir lo que ocurre en la misma.

*Paulo Botta*  
Coordinador  
Cátedra de Eurasia Central

**1) Cronología de noticias destacadas (periodo 1 de julio 2010 – 1 de julio de 2011)**

**Cáucaso**

**1) Armenia**

**\* Junio 2011**

**Primer ministro armenio dice que su país está listo para relaciones con Turquía.**

El líder armenio declara la falta de sentido de tener fronteras cerradas en el siglo 21 y propugna por una solución diplomática a los problemas existentes con Turquía y con Azerbaiyán.

**Sin avances en las conversaciones sobre Nagorno Karabaj en Kazán.** Las conversaciones transcurridas en la ciudad rusa terminaron sin avances concretos. Las mismas se llevaron a cabo entre el presidente armenio, Serg Sarzian, y el azerbaiyano, Ilham Aliev. Rusia ha tomado un papel activo, apadrinando tres encuentros en el último año.

**\* Mayo 2011**

**Armenia e Irán acuerdan la construcción de ferrocarriles para conectar ambos**

**países.** Mediante los mismos, el país caucásico conseguiría otra muy necesaria salida al mar y reduciría su dependencia de los puertos georgianos en el Mar Negro.

**\* Abril 2011**

**Ola de protestas sacuden Ereván.** Una fuerte ola de protestas lideradas por el partido opositor "Congreso nacional armenio" y su líder, el ex presidente Levon Ter Petrosian, tuvo lugar en Armenia. Se las relaciona con la ola de protestas en el mundo árabe, las que también repercutieron en el vecino Azerbaiyán.

**Marzo 2011**

**Sin internet en Armenia, conexión cortada.** El país caucásico perdió casi totalmente la conexión a la red. Se informó que fue debido a un accidente en Georgia, por donde pasa el tendido. Según la empresa telefónica georgiana, a causa del hecho perdieron la conexión durante doce horas el 90 % de los usuarios armenios.

**\* Febrero 2011**

**Visita de ministro de relaciones exteriores chino.** El ministro de relaciones exteriores chino realizó una visita de dos días a Armenia, la primera a este país. Se trató una posible participación china en el proyecto ferroviario que unirá Irán con Armenia.  
16/02/2011

**\* Enero 2011**

**Presidente armenio niega la venta de armas a Irán.** Las declaraciones surgen después de revelaciones del sitio *Wikileaks*, que reveló cables que sugerían un origen armenio en lanzamisiles usados en Irak por fuerzas insurgentes ligadas a Irán.

**Sakashvili visita Armenia.** El presidente georgiano realiza una visita de dos días a Ereván. A su llegada declaró que ambos países son viejos aliados, y resalta la necesidad de cooperación entre ambos estados.

**\* Octubre 2010**

**Encuentro entre presidentes de Armenia y Azerbaiyán.** En un encuentro promovido por Rusia, los presidentes de ambos países se encontraron en la ciudad rusa de Astrajan.

El encuentro se realiza previo a la cumbre de la OSCE en Astana.

**\* Septiembre 2010**

**Primeros ejercicios de la OTAN en Armenia.** La OTAN lleva a cabo sus primeros ejercicios militares en territorio armenio. Con la participación de personal de más de veinte países, el ejercicio simula un escenario de catástrofe natural. Armenia colabora con la OTAN en el marco del programa de asociación para la paz.

**\* Agosto 2010**

**Armenia y Rusia firman acuerdo por la construcción de un nuevo reactor.** Rusia y Armenia firman convenio para la construcción de un nuevo reactor para la central nuclear existente en ese país y que entraría en servicio en 2010. Actualmente opera un solo bloque de la central, que provee el 40 % de las necesidades energéticas del país.

**Acuerdo con Rusia: Se extiende la base militar hasta el 2014.** Durante la visita del presidente ruso a Armenia se firmó un acuerdo para extender la presencia militar rusa hasta el 2044. La base está localizada en la ciudad de Giurmi, y cuenta con 5000 efectivos.

## **2) Azerbaiyán**

**\* Junio 2011**

**Demostración de fuerza azerí.** El día 26 de Junio se celebró el "Día de las Fuerzas Armadas" y se realizó un desfile militar con la intención de presentar a Azerbaiyán como uno de los principales ejércitos de Europa.

**\* Enero 2011**

**La oposición azerí pide nuevas elecciones parlamentarias.** El opositor "Movimiento Cívico por la Democracia" afirmó que de no haber nuevas elecciones parlamentarias "Azerbaiyán podría repetir el escenario de Túnez y Egipto".

**Grupos yihadistas en Azerbaiyán.** Las autoridades azeríes han detenido a más de treinta personas relacionadas con la figura de Movsum Samadov, líder del Partido Islámico de Azerbaiyán al que muchos ligan con Irán.

\* **Diciembre 2010**

**Creación de un frente opositor.** El día 28 de Diciembre 80 diputados opositores que han terminado sus mandatos luego de las elecciones del 7 de Noviembre pasado han conformado el "Movimiento Cívico por la Democracia" como un instrumento para promocionar la democracia y el consenso político"

\* **Noviembre 2010**

**Partidos de la oposición pierden sus mandatos parlamentarios.** La Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE) ha concluido que en las elecciones parlamentarias del día 7 de Noviembre hubo "serias violaciones a las libertades fundamentales". El partido oficial (Nuevo Azerbaiyán) ganó 74 de los 125 lugares del Parlamento.

\* **Octubre 2010**

**La tensión continúa en Nagorno-Karabaj.** La reunión del día 27 de Octubre en la ciudad de Astraján entre Armenia y Azerbaiyán a partir de una mediación rusa para discutir un intercambio de prisioneros en Nagorno-Karabaj no ha logrado disolver la tensión existente en esa región.

\* **Julio 2010**

**Fracasa la reunión de Almaty.** Fracasaron las conversaciones que tuvieron lugar el 16 y 17 de Julio entre los ministros de relaciones exteriores de Armenia y Azerbaiyán y los miembros del Grupo de Minsk sobre el conflicto de Nagorno Karabaj.

### 3) Georgia

\* **Mayo 2011**

**Violentas protestas en la capital georgiana.** Las protestas que comenzaron el día 21 de Mayo en la ciudad de Tbilisi con el objetivo de pedir elecciones parlamentarias y presidenciales fueron dispersadas de manera violenta el día 26 por parte de fuerzas del gobierno.

**Muere el presidente de Abjasia.** Sergei Bagapsh el presidente de la República de Abjasia desde el año 2005 murió en Moscú el día 29 de Mayo luego de someterse a una intervención quirúrgica. Tenía 62 años.

**La Corte Europea de Derechos Humanos condena a Georgia.** La Corte Europea ha concluido que el estado georgiano ha faltado a sus deberes de justicia en el caso del asesinato de Sandro Girgvliani en 2006 y en donde estuvieron implicados funcionarios de ese país.

**\* Marzo 2011**

**Inflación en Georgia.** Las altas tasas de inflación que se registran en Georgia (13,7 en Febrero, 12,3 en Enero y 11,2 en Diciembre) representan un inmenso problema para la economía del país en medio de una crisis política e internacional.

**\* Febrero 2011**

**Abjasia pide a Georgia la extradición de un comandante militar.** El gobierno abjasio ha pedido a Georgia que entregue a Dato Shengelia comandante del grupo guerrillero "Los Hermanos del Bosque" que se considera responsable del asesinato de varios cascos azules rusos y civiles abjasios entre 1994 y 2004.

**\* Enero 2011**

**Protestas de veteranos de Guerra en Georgia.** La abolición en el presupuesto nacional de 2011 de beneficios sociales para los veteranos de la Guerra de 1992-1993 en Abjasia y los de la Guerra de 2008 en Osetia del Sur ha generado una gran ola de descontento

**\* Diciembre 2010**

**Funcionarios abjasios y de Osetia del Sur descreen del presidente georgiano.** El primer mandatario de Georgia afirmó en un discurso ante el Parlamento Europeo que las dos regiones secesionistas serán reintegradas a soberanía georgiana sin el uso de la fuerza, sin embargo los funcionarios de las mismas, así como el Ministro de Asuntos Exteriores de Rusia han reaccionado de forma escéptica ante tales declaraciones.

**\* Noviembre 2010**

**Georgia nombra a nuevo embajador ante los Estados Unidos.** Temur Yakobashvili, actual vice Primer Ministro y Ministro para la Reintegración, ha sido designado como Nuevo embajador ante los Estados Unidos de América en reemplazo de Batu Kutelia quien desempeñaba ese cargo desde Diciembre de 2008.

**\* Octubre 2010**

**Georgia acusa a Rusia de ocupar territorios.** El Ministro de Interior georgiano ha acusado formalmente a Rusia de ocupar 25 hectáreas de su territorio sin embargo la Misión de Monitoreo de la Unión Europea ha afirmado dos días después que tales acusaciones eran infundadas.

**\* Septiembre 2010**

**El Parlamento georgiano debate la reforma constitucional.** A pesar de las críticas internas y externas que ha generado el Parlamento georgiano ha aprobado el borrador de la nueva constitución el día 24 de Septiembre sin hacer lugar a las demandas de la oposición que pedía más tiempo para debatir tales reformas.

**El presidente georgiano rechaza las críticas de la Comisión de Venecia.** La Comisión de Venecia, creada por el Consejo de Europa para analizar el proyecto de reforma constitucional de Georgia ha realizado varias críticas acerca de este proyecto las cuales fueron consideradas fuera de lugar por parte del máximo responsable del gobierno georgiano.

**\* Agosto 2010**

**Debates sobre la reforma constitucional georgiana.** La oposición ha acusado al presidente Saakashvili de avanzar de forma apresurada en la reforma constitucional con el solo objeto de poder mantenerse en el poder luego de que se complete su segundo mandato en Enero de 2013. El traspaso de responsabilidades a la figura del Primer Ministro hace pensar en un escenario como el ruso luego de la salida de Putin de la presidencia.

**\* Julio 2010**

**Grupo de desplazados amenaza con renunciar a la ciudadanía georgiana.** Un grupo de 20 desplazados internos georgianos que abandonaron Abjasia durante la Guerra de 1992-1993 amenazaron con renunciar a su ciudadanía en caso de que sus demandas sociales continúen sin ser escuchadas.

**Asia Central**

## 1) Kazajstán

### \* Junio 2011

**Visita del presidente chino a Kazajstán.** El líder chino visita Kazajstán en una escala de su gira por los estados de Asia Central. El creciente interés de Pekín hacia estos estados y sus recursos energéticos constituye uno de los ejes centrales de la estrategia internacional china.

### \* Mayo 2011

**Museo dedicado a la persecución política soviética.** El gobierno kazajo ha inaugurado en la ciudad de Dolinka un museo dedicado a recordar la época de las persecuciones políticas por parte de las autoridades soviéticas. Esta iniciativa es parte de la política de rechazo al pasado soviético, visto como unos años de opresión externa.

### \* Abril 2011

**Elecciones presidenciales en Kazajstán.** El presidente kazajo Nursultán Nazarbáyev ha adelantado las elecciones presidenciales que debían realizarse en Diciembre de 2011 para el día 3 de Abril de 2011 y ha resultado vencedor con el 95,5% de los votos aunque no han participado los partidos de la oposición.

### \* Marzo 2011

**Peligro del radicalismo islámico en Kazajstán.** Las autoridades kazajas han reconocido que se ha registrado un aumento de las actividades relacionadas con movimientos radicales islámicos y que tal situación plantea un peligro real para la estabilidad del país.

### \* Enero 2011

**Propuesta de adelantar las elecciones presidenciales.** El presidente Nazarbaev ha decidido adelantar para el mes de abril de 2011 las elecciones presidenciales que deberían celebrarse en diciembre de este año. Todo indica que detrás de esta decisión está la voluntad de evitar que la oposición tenga tiempo de prepararse para estos comicios. De esta manera ha rechazado el proyecto de referéndum que se preparaba pidiendo que se

extienda su mandato hasta el año 2020, algo que había generado gran rechazo a nivel interno e internacional.

**\* Diciembre 2010**

**Colecta de firmas para la reelección del presidente de Kazajstán.** Los sectores cercanos al presidente kazajo están recolectando firmas para pedir a través de un referéndum popular que el presidente Nazarbaev permanezca en el poder hasta el año 2020. La oposición ha criticado esta iniciativa considerada totalmente antidemocrática.

**\* Noviembre 2010**

**Visita de la Secretaria de Estado a Kazajstán.** Hillary Clinton ha llegado a Kazajstán antes de la cumbre de la OSCE en Astana y ha planteado a las autoridades kazajas la preocupación internacional que genera el tratamiento de los derechos humanos en el país, particularmente los temas referidos a la libertad de expresión y el encarcelamiento de periodistas.

**\* Septiembre 2010**

**El presidente kazajo se presentará para su reelección.** Confirmando lo que era un secreto a voces el presidente Nazarbaiev ha anunciado que se presentará para su reelección en las próximas elecciones presidenciales. Nazarbaiev ha sido el presidente de Kazajstán desde que este país obtuviera su independencia en 1991.

**\* Julio 2010**

**Entra en vigor la unión aduanera entre Rusia, Bielorrusia y Kazajstán.** En lo que ha sido visto como un regreso de la influencia de Moscú en su zona de interés geopolítico ha entrado en vigor la unión aduanera entre estos tres estados. Esta medida aumentará la dependencia de estos países para con Rusia ya que los productos rusos serán más baratos que los productos importados desde fuera de la unión aduanera.

[http://www.rferl.org/content/Eurasian\\_Summit\\_Opens\\_In\\_Astana/2091161.html](http://www.rferl.org/content/Eurasian_Summit_Opens_In_Astana/2091161.html)

## **2) Kirguistán**

**\* Junio 2011**

**El Parlamento de Kirguistán establece la fecha de las elecciones presidenciales.**

El poder legislativo kirguís ha establecido que las próximas elecciones presidenciales tendrán lugar el próximo 30 de Octubre. Serán las primeras elecciones luego de la revolución de Abril de 2010, las primeras con un alto grado de libertad y abierta competencia entre los distintos partidos.

**\* Abril 2011**

**Nuevo grupo combatiente islámico.** De acuerdo al Comité Nacional de Seguridad Nacional de Kirguistán se ha establecido una nueva organización insurgente de inspiración islámica, el Movimiento Islámico de Kirguistán. Este hecho refuerza la percepción de que los grupos de ideología salafista yihadista están desarrollándose en varios países de la región.

**\* Marzo 2011**

**Continúa el juicio al ex presidente y otros funcionarios de su gobierno.** El juicio en ausencia contra el ex presidente Bakaiev y miembros de su gobierno continúa en Kirguistán. Las autoridades del país continúan pidiendo, sin éxito, que Bielorrusia extradite a Bakaiev donde cuenta con protección oficial de ese gobierno.

**\* Febrero 2011**

**La presidente de Kirguistán no se presentará en las próximas elecciones.** La presidente Roza Otunbayeva ha anunciado que no presentará para las próximas elecciones presidenciales. Esta decisión fue hecha pública días antes de su visita oficial a los Estados Unidos y pretende demostrar el compromiso del país hacia un verdadero proceso de democratización.

**\* Enero 2011**

**La comisión de investigación de la OSCE finaliza sus tareas.** La comisión de la OSCE que investiga los choques interétnicos entre kirguises y uzbekos del mes de julio de 2010 ha concluido su etapa de investigación sobre el terreno y ha comenzado a preparar el informe donde se espera que se determine si ha habido algún tipo de responsabilidad por parte de las fuerzas de seguridad del país.

\* **Noviembre 2010**

**El gobierno acusa a militantes islámicos del ataque en su capital.** El gobierno de Kirguistán ha acusado a grupos insurgentes islámicos de la explosión que ha tenido lugar en la ciudad capital del país, Biskek. De confirmarse esta hipótesis señalaría un crecimiento de estos grupos que comenzaron sus actividades en el sur del país y habrían llegado hasta la ciudad capital.

\* **Octubre 2010**

**Operaciones militares en la frontera entre Kirguistán y Tayikistán.** El incremento de las actividades insurgentes en el sur del país ha llevado a que las autoridades decidan evacuar una pequeña villa en la frontera entre Kirguistán y Tayikistán para proteger a la población civil. La operación contraterrorista ha sido realizada en forma conjunta por fuerzas de ambos países para evitar que los rebeldes busquen protección del otro lado de la frontera.

\* **Septiembre 2010**

**Acuerdo militar entre Rusia y Kirguistán.** Autoridades rusas han confirmado que durante el mes de marzo de 2011 se firmará un nuevo acuerdo militar bilateral que incluye una extensión del permiso de bases militares para tropas rusas en Kirguistán.

\* **Agosto de 2010**

**El gobierno de Kirguistán admite abusos de sus fuerzas de seguridad.** La presidente de Kirguistán ha admitido que las investigaciones realizadas confirman que han existido abusos por parte de las fuerzas de seguridad durante los choques interétnicos del mes de julio entre la población kirguís y uzbeka.

\* **Julio 2010**

**Jura su cargo la nueva presidenta de Kirguistán.** Roza Otunbayeva, ex ministra de relaciones exteriores, a juró como presidente el día 3 de julio cargo que desempeñaba de manera interina desde la revolución del mes de abril que sacó del poder al presidente Kurmanbek Bakiyev

**Peligro del extremismo islámico en el sur del país.** Las autoridades norteamericanas han hecho público su temor ante el gobierno de Kirguistán por el crecimiento de grupos extremistas islámicos en este país. El gobierno kirguíz, por su parte, concuerda en este

análisis y ha decidido restablecer el servicio militar obligatorio para así reforzar a sus fuerzas armadas ante esta amenaza.

### 3) Tayikistán

#### \* Junio 2011

#### **Suspensión temporaria del programa de relocalización de población afectada.**

Tayikistán anuncia la suspensión temporal de un polémico programa de relocalización de la población hasta que se completen dos estudios del Banco Mundial sobre las consecuencias del proyecto.

#### \* Mayo 2011

**Tayikistán en el espejo de *Wikileaks*.** Cables hechos públicos por *Wikileaks* hablan de la creciente influencia del narcotráfico en ese país y de la posibilidad de usar a Tayikistán como paso de tránsito hacia Afganistán en caso de diferencias entre Estados Unidos y Uzbekistán.

#### \* Abril 2011

**Líder rebelde muerto por el ejército.** El líder rebelde tayiko Mullo Abdulo murió junto con otros 16 rebeldes islamistas en un enfrentamiento con fuerzas gubernamentales. Las autoridades del país lo consideraban responsable de la ola de violencia e insurgencia que azota Tayikistán desde mediados de 2010.

#### \* Marzo 2011

#### **Presidente tayiko viaja a Teherán para participar de una antigua ceremonia persa.**

El presidente tayiko Emodhil Rahmon viajó a Irán para participar en la antigua ceremonia de Nowruz, el año nuevo de los pueblos iraníes que comienza el 21 de Marzo. Irán y Tayikistán han afianzado su relación bilateral alcanzando un nivel de cooperación estratégica importante.

#### \* Febrero 2011

**Acuerdo con China sobre tierras e inmigración.** Mediante un acuerdo firmado con la región autónoma china de Xiziang se arrendarán tierras del sudeste de Tayikistán para la

producción agrícola, las cuales serán trabajadas por 2000 inmigrantes chinos.

**\* Enero 2011**

**El Parlamento tayiko ratifica el convenio fronterizo con China.** Por medio de este convenio se soluciona un problema de límites heredado de la URSS y Tayikistán cede el 3 % del total de la zona reclamada por China, un total de 1000 km cuadrados. El acuerdo ha sido criticado por los partidos de la oposición.

**\* Diciembre 2010**

**Descubrimiento de importantes yacimientos de gas en Tayikistán.** La empresa rusa GAZPROM ha anunciado el descubrimiento de importantes yacimientos de gas en Tayikistán. La explotación de los mismos podría terminar con la dependencia tayika del gas uzbeko.

**\* Octubre 2010**

**Construcción conjunta de una presa hidroeléctrica entre Tayikistán e Irán.** El gobierno de Tayikistán planifica construir sobre el Río Vaksh una central hidroeléctrica (Sangdutah 2) con ayuda iraní para así hacer frente a la oposición de Uzbekistán al proyecto ya que este gobierno teme que la nueva presa disminuya el caudal de agua que recibe su país aguas abajo. 29/11/2011

**Aeródromo de Bayni se otorgará a las Fuerzas Armadas rusas.** El gobierno tayiko decidió otorgar este aeródromo, cercano a la capital, a las fuerzas armadas rusas. Con esto se frustran las esperanzas indias de tener su primera base en el extranjero. Este antiguo aeródromo había sido utilizado por las fuerzas indias como centro de ayuda para la alianza del norte durante la guerra civil en Afganistán (1998-2001).

**\* Septiembre 2010**

**23 soldados muertos en enfrentamientos en el Valle de Rasht.** Este valle, baluarte de la oposición islamista, fue el escenario del enfrentamiento entre las tropas del gobierno y las insurgentes al mando de su líder Mullo Abdulo. Este hecho señala el renacer de insurgencia, y acrecienta el temor a nuevos conflictos armados, a partir de la inestabilidad de Afganistán.

**\* Agosto 2010**

**Encuentro cuadripartito en la ciudad rusa de Sochi sobre narcotráfico y energía.**

En el famoso balneario ruso del Mar Negro se realizó un encuentro entre los presidentes de Rusia, Afganistán, Tayikistán y Pakistán para debatir cuestiones relacionadas con la cooperación en el combate contra el narcotráfico y la posibilidad de exportar energía tayika a Pakistán.

**Violencia en la capital tayika.** La ciudad de Dushanbe fue sacudida por un espectacular escape de una de las prisiones de la capital, protagonizado por militantes de grupos islámicos. Tras la caída de la URSS el país sufrió una guerra civil entre fuerzas islamistas y las del gobierno hasta la firma del acuerdo de paz de 1997.

**\* Julio 2010**

**Inauguración de instalaciones fronterizas financiadas por los Estados Unidos.**

Concluyó la construcción del puesto fronterizo entre Tayikistán y Afganistán sobre el río Pandj, límite entre ambos países. Las mismas costaron 12 millones de dólares. La tecnología empleada pretende controlar mejor esa zona que se ha convertido en una importante ruta para el narcotráfico.

#### **4) Turkmenistán**

**\* Mayo 2011**

**Creación de la agencia espacial turkmena.** El presidente turkmeno creó a través de un decreto una agencia nacional espacial con el objeto de desarrollar este tipo de tecnología y así desarrollar un satélite de comunicaciones propio que le evite la dependencia de los operados por otros países.

**\* Abril 2011**

**Creado un nuevo corredor de transporte entre Asia Central y el Golfo Pérsico.**

En la capital turkmena se acordó la creación de un corredor estratégico cuyo objetivo es comunicar los países de Asia Central con el Golfo Pérsico. El proyecto incluye a Uzbekistán, Turkmenistán, Irán, Omán y Qatar.

**\* Marzo 2011**

**Títulos de graduados en universidades extranjeras serán reconocidos por el gobierno turkmeno.** Esta nueva normativa permitirá a los graduados en universidades extranjeras trabajar en el estado, posibilidad de la que ahora se encuentran excluidos ya que solo eran reconocidos los títulos de muy pocas universidades extranjeras. Con esta medida, el gobierno turkmeno busca hacer frente a la escasez de cuadros calificados.

**\* Febrero 2011**

**Turkmenistán inaugura concurso de belleza de caballos.** Los caballos del país gozan de amplia fama internacional y suelen otorgarse como regalo a mandatarios extranjeros. El actual presidente, aficionado a los caballos de su país, ha dedicado importantes recursos a promoverlos.

**\* Enero 2011**

**Enviado de la UE en Turkmenistán, buscando gas para el Proyecto «Nabucco».** El presidente de la comisión europea, José Manuel Barroso, se reunió con el presidente turkmeno para analizar las posibilidades de exportación de gas de ese país a la Unión Europea. Tanto el enviado europeo como Gurbangulu Berdimammedov ven posible la construcción de un gasoducto transcaspiano hacia Azerbaiyán que se conecte con el gaseoducto «Nabucco».

**\* Diciembre 2010**

**Firmado acuerdo por el TAPI, Gas turkmeno para Pakistán y la India.** Los presidentes de Turkmenistán, Afganistán y Pakistán y un representante de la India, firmaron un acuerdo para la construcción del gaseoducto de 1700 km de largo denominado TAPI. El mismo transportará gas turkmeno hacia Pakistán y la India a través de Afganistán. Es un proyecto de larga data, bloqueado hasta ahora por la larga guerra civil afgana.

**\* Noviembre 2010**

**Cumbre sobre el estatuto del Mar Caspio.** Se realizó en Bakú, Azerbaiyán, una nueva cumbre entre cinco los estados ribereños tratando de avanzar en el diseño de un estatuto legal para esta zona. Durante el encuentro se firmó un acuerdo de seguridad destinado a impedir la militarización del mismo y a evitar el uso de la fuerza para resolver las diferencias.

**Inaugurada segunda fase del Gasoducto Turkmenistán – Irán.** Los presidentes de ambos países inauguraron la segunda parte del nuevo gasoducto que duplicará la exportación de gas turkmeno a Irán. La primera parte de este proyecto fue inaugurada en el mes enero de este año. Su capacidad asciende a 18 millones de metros cúbicos por día.

**\* Octubre 2010**

**Turkmenistán ofrece más gas a Rusia.** Durante la visita del presidente ruso a Ashgabat las autoridades turkmenas consideraron posible ampliar el volumen de gas exportado a Rusia para volver a los niveles de 2009 antes de la explosión que afectó el gaseoducto que une a los dos países.

**\* Agosto 2010**

**Retiran de la plaza central de Ashjabat estatua de oro al «Turkmenbashi».** Por orden del actual presidente, se retiró la estatua de oro al primer presidente turkmeno, Saparmurat Nyazov. El ex presidente, fallecido en el 2006, se nombro a si mismo «Turkmenbashi» o padre de los turkmenos e implanto un fuerte culto a la personalidad.

<http://www.bbc.co.uk/news/world-asia-pacific-11095257>

## **5) Uzbekistán**

**\* Junio 2011**

**Visita del presidente Ruso a Tashkent.** Previo a la reunión de la Organización de Cooperación de Shangai que se realizó en la capital de Kazajstán, el presidente ruso realizo una visita a Uzbekistán para tratar temas de cooperación bilateral.

**\* Mayo 2011**

**Acuerdos entre Uzbekistán e India.** El presidente uzbeko realizó una visita de dos días a la India durante la que se firmaron varios acuerdos de cooperación y se discutió la situación en Afganistán, un tema de gran interés para ambos países.

**Presidente uzbeko visita China.** Durante la misma se firmaron varios acuerdos en diversas aéreas y se destacaron logros de los últimos años, como la conexión gasífera entre los dos estados. También acordó aumentar la cooperación para combatir el terrorismo y los movimientos separatistas.

\* **Abril 2011**

**Uzbekistán participa en nuevo corredor de transporte.** Se firmaron los primeros acuerdos para la creación de un importante corredor de transporte entre Asia central y el Golfo Pérsico. En este proyecto participan Uzbekistán, Turkmenistán, Irán, Qatar y Omán.

\* **Febrero 2011**

**Enviado de Estados Unidos de América de visita en Uzbekistán.** En la capital uzbeka se realizó el segundo encuentro de consultas anuales entre ambos países en el que participó Robert Blake Jr., asistente en el Departamento de Estado para Asia del Sur y Asia Central.

\* **Enero 2011**

**Polémicas remodelaciones en Taskent.** El pasado 7 de enero fue retirado en la ciudad capital el monumento al único general de etnia uzbeka participante en la Segunda Guerra Mundial. Este hecho se enmarca en un proceso de remodelación que ha dejado a la ciudad sin muchas de las muestras de su pasado ruso-soviético.

**Karimov recibido en Bruselas.** El presidente uzbeko fue recibido en la capital europea, a pesar de las quejas por parte de organismos de derechos humanos. A partir del 2008 se constata un acercamiento entre la Unión Europea y Uzbekistán debido al rol clave que este país juega en el tránsito de materiales hacia Afganistán.

\* **Diciembre 2010**

**Uzbekistán y Wikileaks.** Las revelaciones más trascendentes hablan de la amenaza del presidente uzbeko de cortar el tránsito hacia Afganistán por territorio uzbeko, en caso de que se extiendan las críticas por la situación de los derechos humanos bajo su gobierno.

\* **Noviembre 2010**

**Uzbekistán afirma cumplir con sus obligaciones de tránsito hacia Tayikistán.** El ministerio de relaciones exteriores uzbeko informó de un considerable aumento del tráfico ferroviario hacia Tayikistán tratando de desmentir las acusaciones tayikas de la existencia de un bloqueo ferroviario por parte de las autoridades uzbeas en el marco del conflicto existente por la construcción de una represa en territorio tayiko.

**\* Octubre 2010**

**Enviado de la OTAN en Taskent.** El representante especial de la OTAN para Asia Central y el Cáucaso, Robert Simmons, trató en Taskent la cooperación logística de esa organización con Uzbekistán en cuanto a las operaciones en Afganistán.

**Karimov en Ashjabat.** El presidente uzbeko realizó una visita a la capital turkmena durante la que ambos presidentes se comprometieron a afianzar la cooperación estratégica bilateral. Además, el presidente uzbeko propuso la incorporación de Kazajstán al proyecto de corredor de transporte entre Asia Central y el Golfo Pérsico.

**\* Julio 2010**

**Casi todos los refugiados provenientes de Kirguistán retornan a su país.** El ministerio de relaciones exteriores uzbeko y el Alto Comisionado de la ONU para los refugiados informó que la gran mayoría de las personas que habían abandonado Kirguistán en Junio de 2010 a causa de los choques interétnicos ha regresado a su país.

**Eurasia**

**1) Afganistán**

**\* Junio 2011**

**El presidente afgano reconoce negociaciones con los Taliban.** Hamid Karzai ha afirmado que el gobierno de los Estados Unidos mantiene conversaciones con líderes del movimiento Talibán. En las últimas semanas tanto funcionarios afganos como de los países occidentales han comenzado a informar acerca de estos contactos con los líderes de la insurgencia Talibán.

**\* Mayo 2011**

**Conversaciones de paz con los Taliban en Turkmenistán.** La muerte de Osama Ben Laden, el calendario de retirada de las tropas occidentales y el recrudecimiento de la violencia ha llevado a los responsables políticos afganos y occidentales a considerar que la mejor solución para Afganistán incluye una integración negociada del movimiento Talibán en el sistema político afgano.

**\* Abril 2011**

**Los Talibanes comienzan su ofensiva de primavera.** El inicio de la primavera en Afganistán marca el comienzo de la ofensiva de las tropas talibanas quienes han informado de esto y han pedido a la población civil que se aleje de las bases militares y que no colaboren con las tropas occidentales que se encuentran en el país.

**\* Febrero 2011**

**Nuevo enviado norteamericano para Afganistán y Pakistán.** Finalmente Grossman ha sido nombrado como Nuevo enviado a Afganistán y Pakistán en reemplazo de Frank Ruggiero quien ocupó el cargo de manera interina luego de la muerte del anterior enviado, Richard Holbrooke.

**\* Enero 2011**

**Muere en un ataque el vice gobernador de Kandahar.** Un ataque suicida terminó con la vida del vice gobernador de la provincia de Kandahar lo que señala un recrudecimiento de la violencia sin que exista una clara solución a corto plazo. Por su parte el gobierno alemán ha aprobado extender su misión en Afganistán para señalar su compromiso con esta intervención a pesar de los problemas existentes.

**\* Diciembre 2010**

**Visita del Presidente Obama a Afganistán.** El presidente norteamericano realizó una visita sorpresa a las tropas de su país en Afganistán como un intento de reforzar la moral de las mismas. Los ataques talibanes y las revelaciones de *wikileaks* sobre la corrupción del gobierno afgano han quitado apoyo popular a esta intervención militar.

**\* Noviembre 2010**

**Protestas por el resultado de las elecciones parlamentarias.** Se han producido varias protestas en Afganistán por el resultado de las elecciones del mes de septiembre los cuales muchos consideran que no han sido totalmente transparentes. El apoyo del gobierno norteamericano a Karzai, acusado de estos manejos, le quita apoyo social a la presencia de tropas occidentales en aquel país.

\* **Octubre 2010**

**Pakistán reabre su frontera con Afganistán.** El gobierno pakistaní ha reabierto el paso Khyber, un puesto extremadamente sensible ya que a través del mismo pasa una parte importante de los suministros logísticos que necesitan las tropas de la OTAN que operan en Afganistán.

\* **Septiembre 2010**

**Elecciones en Afganistán.** El día 19 de Septiembre han comenzado las elecciones parlamentarias en Afganistán en medio de acusaciones de fraude por parte de la oposición y de organizaciones no gubernamentales. Elecciones poco transparentes podrían empañar el proceso de estabilización nacional.

\* **Agosto 2010**

**Karzai afirma que no existe un proceso de paz formal con los Talibanes.** El presidente afgano señaló que los contactos que se han mantenido con los líderes del movimiento Talibán no implican un proceso de paz formal. Voces disidentes en el gobierno norteamericano afirman que estos contactos junto con la existencia de un calendario de retirada de las tropas norteamericanas podría reforzar la voluntad de lucha de los talibanes.

\* **Julio 2010**

**Hillary Clinton viaja a Kabul.** La Secretaria de Estado ha llegado a la capital afgana donde se ha reunido con el presidente Karzai. Durante la reunión se han discutido temas referidos al estado de la lucha contra la insurgencia Talibán así como las acusaciones de corrupción que pesan sobre el gobierno afgano y que dificultan el proceso de estabilización del país.

## 2) Irán

\* **Junio 2011**

**El Parlamento iraní rechaza el nombramiento del Ministro de Deportes.** En lo que parece ser una tensión creciente entre los partidarios de Ahmadineyad y los miembros más conservadores del gobierno, el Parlamento iraní ha rechazado el nombramiento del

nuevo ministro que había realizado el presidente. Este se enmarca en la lucha interna que se ha desatado en forma abierta entre estos sectores del gobierno.

**\* Mayo 2011**

**Estados Unidos cambia su política de visas hacia estudiantes iraníes.** En lo que ha sido visto como una forma de diferenciar entre las relaciones entre el gobierno de Washington y el de Teherán y las relaciones entre el gobierno norteamericano y el pueblo iraní, los Estados Unidos han aprobado la concesión de visas de entrada múltiple para estudiantes iraníes que estén cursando en universidades norteamericanas.

**\* Abril 2011**

**Irán, Irak y Siria firman un acuerdo de extradición.** Los gobiernos de estos tres países han firmado un acuerdo de extradición que facilitaría el accionar de sus sistemas policiales. Es una señal más del acercamiento de estos tres estados que mantienen, por diversas razones, relaciones tensas con los Estados Unidos de América.

**\* Marzo 2011**

**El gobierno de Kuwait condena a supuestos espías iraníes.** Kuwait ha sentenciado a tres personas a muerte acusadas de espiar a favor de Irán. Este hecho vuelve a tensionar las relaciones entre los estados árabes e Irán en la región del Golfo Pérsico. Las autoridades kuwaitíes también informaron que expulsarán a algunos diplomáticos iraníes acreditados ante su gobierno por considerarlos involucrados e estas actividades de espionaje.

**\* Febrero 2011**

**Barcos iraníes atraviesan en Canal de Suez.** En lo que ha sido visto como una demostración de fuerza, barcos de la marina iraní han atravesado el Canal de Suez, algo que no hacían desde hacía décadas debido a las malas relaciones bilaterales existentes entre el gobierno de Hosni Mubarak en Egipto y el de Teherán.

**\* Enero 2011**

**El Parlamento iraní aprueba el nombramiento del nuevo Ministro de Relaciones Exteriores.**

Pocos días antes de la reunión del Grupo 5+1 con Irán en Estambul, prevista para el 21 de Enero, el Parlamento de Irán ha aprobado el nombramiento de Ali Akbar Salehí como nuevo Ministro de Relaciones Exteriores de Irán. Salehí que estaba a cargo de la Agencia Nuclear iraní será el encargado de negociar el tema más importante de la agenda internacional del país.

**\* Diciembre 2010**

**Bloqueo en la frontera afgano-iraní.** Las autoridades de Afganistán han informado que miles de camiones con combustible permanecen detenidos del lado iraní de la frontera común en lo que ha sido visto como un bloqueo no formal por parte del gobierno de Teherán hacia el de Kabul dejando a la vista la dependencia de Afganistán hacia los recursos energéticos iraníes.

**\* Noviembre 2010**

**La planta nuclear de Bushehr comienza a operar.** Luego de las demoras provocadas por el virus informático que demoró su puesta en marcha, Irán anunció que la primera central nuclear generadora de energía eléctrica de toda la región de Medio Oriente ha comenzado a funcionar. Este proyecto, realizado con la cooperación rusa, había comenzado su construcción durante el gobierno del Sha Reza Pahleví.

**\* Octubre 2010**

**Ahmadineyad visita Líbano.** El Presidente iraní ha visitado Líbano donde se ha reunido con los más importantes dirigentes libaneses, incluido los miembros del grupo Hezbollah. Este viaje ha sido visto por parte de Israel como una provocación y una demostración de fuerza por parte de Irán.

**\* Septiembre 2010**

**El Grupo de los 5+1 dice que todavía hay lugar para una solución negociada.** Los Ministros de Relaciones Exteriores de los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad y Alemania (Grupo 5+1) han señalado que "todavía están abiertas las puertas para hablar con Irán".

**\* Agosto 2010**

**Presión sobre el líder opositor Mehdi Karrubi.** Se ha informado que miembros de la milicia gubernamental de los Basiyíes han rodeado la casa de Mehdi Karrubi en una demostración de fuerza contra este dirigente político en un contexto de tensión interna.

**\* Julio 2010**

**Rusia no apoya nuevas sanciones contra Irán.** El gobierno ruso ha dejado claro su posición sobre nuevas sanciones económicas y financieras contra Irán al afirmar que esas medidas serían "inútiles". El programa nuclear iraní no ha generado una reacción unificada por parte de las grandes potencias, lo que demuestra los intereses divergentes existentes.

**3) Miembros de la Cátedra de Eurasia**

- Isabel Stanganelli
- Paulo Botta
- Ibrahim Agustín Coello de Vedia

## Cronología de Noticias del Sudeste Asiático (01 de Julio de 2011 al 01 de Julio de 2010)

### 1.1) Malasia

#### 2011

##### \* Junio 2011

**Caso de difamación resuelto por Twitter.** Un activista político malayo se ha comprometido a pedir disculpas 100 veces en la red social Twitter, en una solución inusual de un caso de difamación.

**Recortes en subsidios de alimentos y combustibles.** El aumento de precios significa que los costos también suben. El gobierno malayo, encuentra resistencia al recortar los subsidios. Los pescadores han ido a la huelga por la reducción del subsidio en el diesel y se niegan a salir al mar.

**Hackean sitios oficiales del gobierno.** Docenas de sitios del gobierno malayo fueron hackeados días después de que un grupo de hackers criticara al país por las censuras.

**Investigan nivel de radiación en refinería malaya.** Expertos independientes han sido llamados para investigar en la refinería de Lynas. Buscan establecer si se cumplen los estándares internacionales de radiación. Funcionarios de la compañía sostienen que son tan bajos los niveles de radiación que no son necesarias notificaciones al gobierno malayo.

##### \* Mayo 2011

**Petronas de Malasia, invertirá £12.3bn en complejo de energía.** El complejo producirá productos químicos y refinará petróleo. Estará cerca de la frontera con Singapur.

**Anwar Ibrahim, debe responder por acusación de sodomía.** Un tribunal malayo sostuvo que los cargos de sodomía contra el líder de la oposición son creíbles y que el juicio debe continuar.

**Deslizamiento de tierra arrastra orfanato.** La policía malaya informó que dos deslizamientos de tierra han sepultado parcialmente un orfanato cerca de la capital, Kuala Lumpur, matando 16 personas, 15 de ellos, niños. Por otro lado nueve personas fueron rescatadas del edificio.

**Naciones Unidas investiga seguridad de plantas Lynas.** Expertos nucleares de Naciones Unidas, se encuentran en Malasia, investigando si una refinería, puede suponer un riesgo de contaminación radiactiva.

**Indonesia pone fin a las disputas por empleadas domésticas.** Indonesia está permitiendo que empleadas domésticas apliquen para trabajos en Malasia luego de dos años, después de una larga disputa por denuncias de abuso a trabajadores.

**\* Abril 2011**

**Tensiones laborales en Malasia.** Los propietarios indios de negocios, quieren contratar trabajadores extranjeros, pero el gobierno malayo se muestra reacio.

**Elecciones en Sarawak-** La coalición del gobierno malayo ganó elecciones claves en el Estado de Sarawak, pero perdió la mayoría de los votos de origen chino.

**Ilegal el campamento anti-gay.** Un campamento establecido para corregir el comportamiento afeminado de los estudiantes musulmanes fue declarado como ilegal por la ministro Shahrizat Abdul Jalil.

**\* Marzo 2011**

**Riesgos nucleares en Japón, podrían afectar la industria creciente en Asia.** Países como Malasia han buscado una fuente de poder en el crecimiento de la industria nuclear. El impacto económico de las explosiones en las plantas japonesas, puede reducir las perspectivas del crecimiento del desarrollo nuclear.

**Autoridades malayas liberan 35.000 biblias.-** El gobierno malayo liberará 35.000 biblias que habían sido incautadas por varios meses, por referirse a Dios como Alá.

**Permiten prueba de ADN en caso contra opositor.** El juez que está a cargo de la causa contra Anwar Ibrahim, revirtió su decisión, y ahora permite como prueba ADN, que es clave para el caso.

**\* Febrero 2011**

**Piratas acusados.** Fiscales malayos entablaron demandas contra los siete piratas somalíes.

**Arrestos por San Valentín.** La Policía Moral Islámica, detuvo a más de 80 musulmanes que festejaban el día de San Valentín.

**\* Enero 2011**

**Veredicto abierto en el caso de Teoh Ben Hock-** Un juez de instrucción emitió un veredicto abierto, en el caso de un activista de la oposición que murió en las oficinas de la Comisión Anti-Corrupción en 2009.

**Marina malaya frustró intento de secuestro de piratas.** Malasia informó que sus comandos navales, frustraron un intento de secuestro de un buque en el Golfo de Adén, el rescate de 23 tripulantes, y la detención de siete piratas somalíes.

**Siete somalíes bajo custodia.** Los siete hombres somalíes fueron capturados hace diez días, cuando intentaban secuestrar un buque petrolero en el Golfo de Aden. Ahora pueden enfrentar un proceso penal.

**2010**

**\* Diciembre 2010**

**Facebook usado por los carteles de la droga.** El ministro de Relaciones Exteriores malayo, sostuvo, que las redes sociales, como Facebook, están siendo utilizadas por el narcotráfico, para reclutar mujeres jóvenes malayas como mulas de drogas.

**Se instó a Malasia a no utilizar más los azotes.** Los azotes con vara, como una forma de castigo judicial, han alcanzado proporciones epidémicas, y debe ser prohibido de acuerdo a lo dicho por agrupaciones de derechos humanos.

**El Primer Ministro suspendió a Anwar Ibrahim.** El líder de la oposición fue suspendido del parlamento por seis meses, debido a una declaración en la que sostuvo que la política de unidad del gobierno fue inspirada en una iniciativa israelí.

**Son ilegales los casamientos de menores de edad, según jueces malayos.** El matrimonio entre una niña musulmana de 11 años, y un hombre de 41 años, ha sido declarado ilegal.

**\* Noviembre 2010**

**Inundaciones en Hat Yai.** Las inundaciones en el sur de Tailandia y el norte de Malasia, trajeron como consecuencia el desplazamiento de 28.000 personas y el cierre de aeropuertos, algunas zonas quedaron inaccesibles.

\* **Octubre 2010**

**Alerta sanitaria por los incendios en Sumatra.** La nube de humo proveniente de Sumatra, ha obligado a cerrar las escuelas en Malasia. Este país junto con Singapur, emitió una alerta sanitaria.

\* **Septiembre 2010**

**Weir completa su adquisición en Malasia.** La firma Weir Group ha adquirido una empresa malaya especializada en caucho por un valor de 138 millones de libras esterlinas. Es como parte de la política de expansión de Weir Group, en países emergentes.

**Malasia entrega al presunto terrorista Kastari a Singapur.** Un hombre sospechado de planificar el secuestro de un avión y estrellarlo en el aeropuerto de Singapur, está de nuevo bajo custodia en ese país, luego de ser entregado por las autoridades malayas.

\* **Agosto 2010**

**Jihad comercial.** Muhammad Ali Hashim el presidente de la compañía Johor Corporation, llamó a una "Jihad Comercial" para lograr una mayor presencia de empresas musulmanas en el mercado global.

**Moderado crecimiento económico.** Malasia se ha convertido en el último país asiático en informar que su ritmo de crecimiento económico entre abril y junio ha disminuido.

**Barco atacado por piratas.** Un buque con destino a China, fue atacado por seis piratas armados con machetes, mientras navegaba por el estrecho de Malaca.

\* **Julio 2010**

**Primeras Juezas islámicas.** La decisión del gobierno malayo de nombrar juezas para las cortes islámicas, ha sido bien recibida por los grupos feministas musulmanes.

## 1.2) Singapur

### 2011

\* **Junio 2011**

**Singapur pide a China que aclare sus reclamos.** Singapur ha pedido a China que aclare sus pretensiones en el Mar del Sur de China tras los recientes enfrentamientos con

Vietnam y Filipinas.

**\* Mayo 2011**

**Avances de la oposición.** El partido en el gobierno de Singapur ha ganado; pero perdió seis escaños en las elecciones parlamentarias. La oposición ha logrado avances significativos.

**Lee Kuan Yew renuncia.** Lee Kuan Yew, ha dimitido del gabinete del país, cediendo el liderazgo a su hijo, el primer ministro Lee Hsien Loong.

**\* Abril 2011**

**Australia rechaza oferta de Singapur.** La Bolsa de Valores de Singapur (SGX) hizo una oferta de \$ 8.3bn (£ 5.1bn) por ASX, la empresa propietaria de la Bolsa de Valores de Australia, en octubre. Sin embargo el gobierno australiano, ha rechazado la oferta, por decir que es contrario al interés nacional.

**Disminución de ingresos en un 10% por los costos de ASX.** La bolsa de valores de Singapur, cayó un 10% luego del acuerdo fallido por la compra de ASX.

**Singapur llama a elecciones generales.** El gobierno de Singapur ha disuelto el Parlamento antes de las elecciones generales que se celebrarán el 7 de mayo.

**\* Marzo 2011**

**Hutchison busca recaudar US \$ 5.8bn en puertos de Singapur.** Hutchison Whampoa, el operador de contenedores más grande del mundo, está tratando de recaudar \$ 5.8bn (£ 3,6 mil millones).

**Japón exporta vegetales radiactivos.** Singapur ha informado que encontró bajos niveles de radiactividad en cuatro muestras de vegetales importados de Japón, aunque no producirían consecuencias vitales.

**\* Febrero 2011**

**Australia y Singapur reinician negociaciones sobre fusión de acciones.** Un proyecto de fusión \$ 8 mil millones (£ 5 mil millones) entre operadores del mercado de valores de Australia y Singapur, está más cerca de concretarse luego de que se reanudaron las negociaciones.

**El presupuesto revela pago de beneficios.** Singapur ha sancionado un presupuesto que incluye beneficios por valor de \$ 5.2bn (£ 3.2bn) para sus ciudadanos.

**\* Enero 2011**

**Economía con expansión sin precedentes durante 2010.** La economía de Singapur creció un 14,7%, a ritmo récord en 2010, impulsado por un aumento en la actividad manufacturera.

**2010**

**\* Noviembre 2010**

**Escritor británico condenado por desacato.** Un tribunal de Singapur ha encontrado al autor Alan Shadrake culpable de insultar al poder judicial de Singapur en un libro que escribió sobre la pena de muerte.

**Singapur "mejor país para dirigir una empresa"** .Singapur sigue siendo el mejor país en el que dirigir una empresa, de acuerdo con un informe anual del Banco Mundial.

**Singapore Airlines cambiará los motores de los aviones A380.** La semana pasada el motor de un A380 de Qantas explotó en pleno vuelo, obligando a un aterrizaje de emergencia en Singapur. Es por ello que Singapore Airlines ha anunciado que va a cambiar los motores en tres de sus 11 aviones Airbus A380.

**\* Octubre 2010**

**Liverpool recibe una nueva oferta de £ 320 millones del multimillonario Lim.** Peter Lim, un multimillonario de Singapur, está ofreciendo 320 millones de libras esterlinas en efectivo para el Liverpool Football Club y sus pasivos.

**Alerta sanitaria por los incendios en Sumatra.** La nube de humo proveniente de Sumatra, ha obligado a cerrar las escuelas en Malasia. Este país junto con Singapur, emitió una alerta sanitaria.

**\* Septiembre 2010**

**Imperial College, planifica su primera institución en el extranjero.** Imperial College va a abrir una escuela de medicina en Singapur, con la colaboración de una universidad local.

**Estados Unidos superado por Suecia y Singapur.** Estados Unidos fue superado por Suecia y Singapur en la encuesta sobre competitividad 2010/2011 del Foro Económico Mundial, quedando así en el cuarto lugar.

**Malasia entrega al presunto terrorista Kastari a Singapur.** Un hombre sospechado de planificar el secuestro de un avión y estrellarlo en el aeropuerto de Singapur, está de nuevo bajo custodia en ese país, luego de ser entregado por las autoridades malayas.

**\* Agosto 2010**

**Taiwán y Singapur celebran conversaciones para acuerdo comercial.** Ambos países acordaron llevar adelante negociaciones para lograr un tratado de libre comercio. Las reuniones comenzarán hacia fin de año.

**Juegos Olímpicos Juveniles.** Por primera vez los Juegos Olímpicos Juveniles, se juegan en Singapur. La ceremonia de apertura fue durante este fin de semana, con la participación de más de 7000 artistas jóvenes bailando en una plataforma flotante, y un show de fuegos artificiales. El espectáculo se extendió por dos horas.

**\* Julio 2010**

**Singapore Airlines (SIA) obtiene ganancias.** La compañía obtuvo ganancias por £119m entre los meses de abril y junio.

### 1.3) Tailandia

#### 2011

**\* Mayo 2011**

**Camboya y Tailandia reabren paso fronterizo.** Camboya y Tailandia reabrieron un paso fronterizo que había permanecido cerrado desde los enfrentamientos registrados entre ambos países hace más de una semana. Decenas de miles de personas que inicialmente fueron desplazadas por la violencia, ahora regresan a sus hogares.

**Tailandia y Camboya sostuvieron conversaciones en una cumbre regional.** Los primeros ministros de Tailandia y de Camboya sostuvieron conversaciones sobre las hostilidades que han obligado a decenas de miles de personas a abandonar sus hogares.

**Tailandia: hermana de Thaksin Shinawatra será candidata por la oposición.** La

hermana menor del exiliado ex primer ministro tailandés, Thaksin Shinawatra, ha sido nominada como la principal candidata de la oposición en las próximas elecciones generales. Yingluck Shinawatra, una ejecutiva de negocios con poca experiencia política, se convertiría en la primera mujer en ocupar el cargo de premier en Tailandia, si gana las reñidas elecciones del 3 de julio. Thaksin huyó del país después de haber sido derrocado en un golpe militar hace cinco años.

**Ejército exhorta a tailandeses a votar por "gente buena".** El general Prayuth Chan-ocha, jefe del ejército de Tailandia, hizo un llamado por televisión para que sus compatriotas voten por lo que llamó "gente buena" en las próximas elecciones generales que se celebrarán el 3 de julio. Encuestas recientes le han dado a la oposición, vinculada con el ex primer ministro Thaksin Shinawatra, una ligera ventaja.

**\* Abril 2011**

**Tailandia negocia con Birmania para repatriar a miles de refugiados.** El gobierno de Tailandia dijo que está sosteniendo conversaciones con las autoridades de su vecina Birmania sobre la repatriación de más de 100.000 refugiados. Según él, miles de refugiados birmanos han estado en Tailandia durante más de veinte años y su cuidado constituye una carga para el país. La agencia de Naciones Unidas para los refugiados, ACNUR, dijo que es comprensible que Tailandia no quiera tener a los refugiados para siempre, pero que no deben obligarlos a regresar a un país que es todavía peligroso para su seguridad.

**Las tropas de Tailandia y Camboya vuelven a enfrentarse.** Las tropas de Tailandia y Camboya se enfrentan por segundo día consecutivo este sábado en un tramo de la frontera que los dos países se disputan. Al menos seis soldados pertenecientes a ambos ejércitos murieron en los combates del viernes, en el que los soldados intercambiaron fuego de artillería y disparos de fusil.

**Ban Ki-moon llama a un alto el fuego entre Camboya y Tailandia.** El secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon llamó a un alto al fuego entre Camboya y Tailandia, que protagonizan enfrentamientos fronterizos que han dejado diez muertos en los dos últimos días. Las tropas de ambos países intercambiaron disparos en un área de la jungla de la que ambos reclaman la soberanía. Ban dijo que el conflicto no puede resolverse por vías militares, sino que los dos países deben comprometerse a optar por el diálogo.

**\* Marzo 2011**

**Al menos un millón de afectados por inundaciones en Tailandia.** Al menos un millón de personas se han visto afectadas por las inundaciones provocadas por seis días de fuertes lluvias en el sur de Tailandia. Fuentes oficiales señalan que al menos seis personas han muerto víctimas de las intensas precipitaciones.

**Tailandia: muertos por inundaciones ya suman 40.** Las autoridades tailandesas informaron que al menos 40 personas han muerto como consecuencia de las inundaciones que han afectado el sur del país, las que también han obligado a miles a abandonar sus hogares. Más de una semana de intensas lluvias ha causado inundaciones en 10 provincias del país, destruido puentes y carreteras, y provocando deslaves. Casi dos millones de personas han sido afectadas. Las aguas también han sumergido grandes áreas agrícolas y han obstaculizado el turismo y la industria pesquera.

**\* Febrero 2011**

**Observadores indonesios velarán por cese el fuego entre Tailandia y Camboya.**

La Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés) decidió enviar observadores indonesios a la frontera de Tailandia y Camboya, en la que han tenido lugar enfrentamientos entre militares de ambos países. La decisión fue tomada por los ministros de Relaciones Exteriores del bloque, en una reunión en Yakarta, la capital de Indonesia.

**Tailandia: liberan bajo fianza a "camisas rojas".** Un tribunal de Tailandia ordenó que se deje en libertad bajo fianza a siete líderes del movimiento opositor de los "camisas rojas".

La instancia judicial también les exigió no salir del país y abstenerse de incitar disturbios. Los disidentes habían sido detenidos en mayo de 2010, bajo la sospecha de estar involucrados en actividades terroristas.

**Nuevos enfrentamientos entre Tailandia y Camboya.** El ministro de Asuntos Exteriores de Camboya reportó a Naciones Unidas acerca de lo que llamó una situación explosiva en la frontera con Tailandia. La carta sigue al intercambio de fuego entre tropas camboyanas y tailandesas, que han provocado al menos tres muertes en los últimos dos días.

\* Enero 2011

**Tailandia: los camisas rojas vuelven a manifestarse en Bangkok** Miles de "camisas rojas" –militantes de oposición en Tailandia– realizaron por las calles de Bangkok su primera marcha de protesta desde que el gobierno levantó el estado de emergencia el mes pasado. Los manifestantes exigen la liberación de sus líderes. Además, la protesta sirvió para recordar a los que perdieron la vida durante los meses de violencia que vivió el país el año pasado.

**Tailandia: ataque insurgente deja cuatro soldados muertos** Un ataque de militantes islamistas contra una base militar en el sur de Tailandia dejó al menos cuatro soldados muertos y varios heridos, informaron las autoridades. Fuentes militares informaron que durante el ataque los insurgentes hicieron explotar varias bombas, quemaron edificios y se apoderaron de armas y municiones. Miles de soldados están acantonados en el sur de Tailandia, donde operan grupos separatistas musulmanes.

**2010**

\* Diciembre 2010

**Tailandia: justicia desestima segundo caso de corrupción contra partido oficialista.** El Tribunal Constitucional de Tailandia desestimó un segundo caso de corrupción electoral contra el oficialista Partido Democrático.

**Tailandia levantará el estado de emergencia.** Tailandia anunció que este miércoles levantará el estado de emergencia que ha estado en vigor en Bangkok, la capital, por más de ocho meses. La medida se aplicó durante una ola de protestas antigubernamentales que dejó más de 90 muertos. El estado de emergencia permite a las fuerzas de seguridad detener a sospechosos hasta 30 días sin formularles cargos.

\* Noviembre 2010

**Tailandia: 100.000 atrapados por inundaciones.** Miles de soldados en Tailandia intentan rescatar a unas 100.000 personas atrapadas en sus viviendas por las inundaciones en una ciudad en el sur del país. Hat Yai, la capital de la provincia de Songkhla, está casi totalmente cubierta por el agua, que en algunas áreas alcanzó más de un metro de altura. La ciudad se encuentra sin electricidad ni teléfono y no tiene acceso por tierra ya que el paso en las carreteras lleva tres días cortado, igual que el servicio de

trenes. Las lluvias obligaron a cerrar el aeropuerto de la isla de Samui, frente a las costas de Songkhla, cuyas playas son uno de los mayores destinos turísticos de Tailandia.

**\* Octubre 2010**

**Detienen a once "camisas rojas" en Tailandia.** Once presuntos activistas del movimiento antigubernamental de los "camisas rojas" fueron detenidos acusados de regir un campo de entrenamiento de milicianos al norte de Tailandia. El diario *Bangkok Post* informa que la detención se produjo el sábado cerca de la ciudad de Chiang Mai, la segunda más poblada del país y conocido feudo de los opositores. Según la fuente, los "camisas rojas" arrestados, simpatizantes del ex primer ministro Thaksin Shinawatra, están acusados de impartir cursos de manipulación de explosivos para ejecutar asesinatos políticos. Tailandia está sumida en una grave crisis desde el golpe que derrocó a Shinawatra hace más de 4 años. Entre marzo y mayo, los disturbios dejaron 91 muertos.

**Tailandia empieza a levantar el estado de emergencia.** Tailandia suspendió en tres de sus provincias el estado de emergencia decretado en varias partes del país en abril pasado para hacer frente a masivas protestas antigubernamentales. La medida, sin embargo, sigue vigente en la capital, Bangkok, y sus alrededores. En su momento las protestas se tradujeron en choques con las fuerzas de seguridad que dejaron un total de 91 muertos.

**\* Agosto 2010**

**Tailandia extraditará al supuesto traficante de armas Viktor Bout.** Un tribunal en Tailandia decidió extraditar a Estados Unidos al ruso Viktor Bout, un supuesto traficante de armas conocido como el "Mercader de la Muerte", que está acusado de intentar venderles armas a los rebeldes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). Este hombre, supuestamente uno de los mayores traficantes de armas del mundo, es acusado de presuntos negocios relacionados con los conflictos en Sierra Leona, Angola, Liberia y la República Democrática del Congo. Sin embargo, en agosto de 2009, un tribunal tailandés negó la extradición a Estados Unidos porque el juez no consideraba a las FARC como un grupo terrorista, por lo que los cargos de la justicia estadounidense no se aplicaron bajo la ley tailandesa.

\* **Julio 2010**

**El mundo se une para salvar al tigre.** Delegados de 13 países se reúnen en Bali, Indonesia, para acordar un plan global que permita duplicar el número de tigres en todo el mundo. El encuentro -previo a la llamada Cumbre del Tigre, que tendrá lugar en Rusia en diciembre- intenta diseñar una agenda que sirva de base en las discusiones de fines de año, en las que participarán representantes políticos de primer nivel. Asimismo, los representantes de Bangladesh, Birmania, Bután, China, India, Indonesia, Camboya, Laos, Malasia, Nepal, Rusia, Tailandia y Vietnam tratarán de coordinar estrategias y programas de financiación, además de intercambiar experiencias sobre la conservación de los felinos.

**1.4) Filipinas**

**2011**

\* **Junio 2011**

**China y Vietnam acuerdan dialogar por disputa marítima** China informó que acordó con Vietnam hallar una solución pacífica a su disputa territorial sobre las aguas del Mar de China Meridional. El gobierno chino señaló, en un encuentro de alto nivel que se celebró en Pekín, que había decidido resolver sus diferencias con Vietnam por medio de negociaciones y consultas amigables. En las últimas semanas, la relación entre ambas naciones se han visto afectadas por la movilización de embarcaciones en la región en disputa y una guerra de palabras en torno a quién le compete la jurisdicción de las islas y arrecifes en el Mar de China Meridional. La disputa es en torno a una zona que reclaman varios países de la región, incluyendo China, Vietnam, Indonesia y las Filipinas, y donde algunos de estos países realizan exploraciones petrolíferas. A principios de este mes, Vietnam llevó a cabo maniobras navales utilizando munición verdadera.

**Tormenta tropical deja 90 mil damnificados en Filipinas.** Al menos dos personas murieron, 15 se encuentran desaparecidas, 90 mil están damnificadas y más de 700 mil fueron afectadas en el Norte de Filipinas (foto) por el paso de la tormenta tropical "Meari", que también azota el Sureste de Corea del Sur. La tormenta, conocida en Filipinas como "Falcon", afectó principalmente las norteñas provincias de Luzon Central y Metro Manila, donde innumerables ciudades continúan bajo el agua, afectando a más de 700 mil personas.

**\* Abril 2011**

**Masivo secuestro de maestros en Filipinas** La policía de Filipinas dijo que un grupo de hombres armados tomó como rehenes a por lo menos 14 maestros y funcionarios de educación. Los secuestrados habían estado participando en una ceremonia de graduación de una escuela primaria, en la isla sureña de Mindanao.

**Filipinas: renuncia la mayor autoridad en la lucha contra la corrupción.** Merceditas Gutiérrez, la mayor autoridad de Filipinas en la lucha contra la corrupción, decidió renunciar, semanas antes de que le iniciara un juicio político.

**\* Marzo 2011**

**Ataque atribuido a guerrilla comunista mata tres policías en Filipinas.** Un ataque de la guerrilla comunista del Nuevo Ejército del Pueblo (NEP) mató a tres policías e hirió a otros cinco en el sur de Filipinas. El ataque, una emboscada, se produjo este domingo en Malaybalay, en el norte de la isla de Mindanao, pese al alto el fuego declarado entre las autoridades y el NEP el pasado 8 de febrero. El NEP, brazo armado del ilegalizado Partido Comunista, lleva 41 años alzado en armas y es considerado el movimiento guerrillero más antiguo de Asia.

**Filipinas: gobierno y rebeldes comunistas esperan lograr la paz en 2012.** El gobierno de Filipinas y los rebeldes maoístas del Nuevo Ejército del Pueblo acordaron en Noruega mantener conversaciones formales para la paz durante los próximos 18 meses, según un comunicado oficial conjunto. Seis años después de romperse el diálogo, ambas partes volvieron a reunirse en Oslo, donde los negociadores dijeron haber iniciado los primeros pasos hacia la paz que esperan alcanzar para el 2012. Decenas de miles de personas han muerto durante los más de 40 años de insurgencia comunista en Filipinas.

**\* Febrero 2011**

**Filipinas: hallan muerto a alto mando militar acusado de corrupción.** Un ex jefe de las fuerzas armadas de Filipinas —quien se vio envuelto en un escándalo de corrupción— fue encontrado muerto con una herida de bala en el pecho. En una audiencia del Senado este mes, Reyes fue acusado de robar grandes sumas de dinero al presupuesto militar de Filipinas durante su desempeño como jefe de las fuerzas armadas. Reyes también fue secretario de Defensa en Filipinas de 2001 hasta 2003.

**Filipinas: siete muertos en batalla con islamistas.** Las Fuerzas Armadas Filipinas informaron de la captura de un campamento de rebeldes islamistas en una batalla en la que murieron cinco supuestos militantes y dos soldados. Un portavoz militar situó el choque en la isla de Basilan. Los soldados se enfrentaron a unos 30 presuntos miembros de Abú Sayyaf, grupo acusado de tener vínculos con Al Qaeda y de estar detrás de numerosos secuestros y otros atentados.

**\* Enero 2011**

**Filipinas: 51 muertos por inundaciones.** Las autoridades de Filipinas han registrado la muerte de 51 personas por las inundaciones y los deslizamientos de tierra provocados por las intensas lluvias de las últimas dos semanas. También se han reportado 20 desaparecidos, incluyendo 16 pescadores, cuyas embarcaciones se volcaron en el mar agitado.

**Filipinas: gobierno y rebeldes acuerdan reunirse en Oslo.** El gobierno de Filipinas y los rebeldes maoístas del Nuevo Ejército del Pueblo acordaron retomar conversaciones de paz en Oslo el próximo mes. El anuncio llega después de días de encuentros informales en Noruega entre negociadores de los lados de cara poner fin a cuatro décadas de conflicto que ha dejado miles de muertos. Gobierno y guerrilla se pusieron de acuerdo en una agenda que incluye la liberación de algunos rebeldes presos. Las últimas negociaciones fueron en 2004.

**2010**

**\* Diciembre 2010**

**Filipinas firma acuerdo de suministro militar con China.** Las Fuerzas Armadas de Filipinas, uno de los principales de Estados Unidos, preparan un acuerdo de suministro militar con China. Filipinas asegura que necesita reemplazar su obsoleto equipamiento de origen estadounidense -desde rifles a barcos y aviones- usado contra las que considera sus principales amenazas de seguridad interna: extremistas islámicos y rebeldes maoístas. Un portavoz oficial dijo que esto no significa un cambio en sus lealtades internacionales.

**Terremoto de 6,1 grados golpea costa sur de Filipinas** Un terremoto de 6,1 grados en la escala de Richter sacudió la costa sur de Filipinas sin que por el momento se hayan reportado daños ni se lanzara la alerta por tsunami. El Instituto de Vigilancia Geológica de

Estados Unidos (USGS, por sus siglas en inglés) informó que el temblor se produjo a las 14:47 hora local (06:47 GMT) a unos 110 kilómetros de la ciudad de Davao, la mayor de la isla Mindanao. Filipinas se asienta sobre el llamado "Anillo de Fuego del Pacífico", una zona de gran actividad sísmica y volcánica que es sacudida por unos 7.000 temblores al año, la mayoría moderados.

**Filipinas boicoteó los Nobel en favor de sus presos condenados a muerte en China** El presidente de Filipinas, Benigno Aquino, aseguró que su país no envió a ningún representante a la ceremonia de entrega de los Premios Nobel para no comprometer la vida de cinco filipinos condenados a muerte en China. En una entrevista publicada por un medio local, el mandatario aseguró: "Nuestro interés es avanzar primero en las necesidades de nuestros ciudadanos". Filipinas fue uno de los países que secundaron el boicot de China a la ceremonia en la que se otorgó el Nobel de la Paz al disidente chino Liu Xiaobo. "Ha sido por nuestro interés nacional que esta vez no hayamos enviado un representante a la ceremonia del Premio Nobel. Pero nos mantenemos firmes en nuestro compromiso con los derechos humanos", dijo Aquino.

#### **\* Octubre 2010**

**Tifón Megi golpea a Filipinas.** El tifón Megi, que ha golpeado a Filipinas con lluvias torrenciales, es considerado el más fuerte registrado en los últimos años. El fenómeno, que ha registrado vientos de 225 kilómetros por hora, provocó la muerte de una persona y obligó a miles más a abandonar sus hogares en las provincias del noreste del país.

### **1.5) Myanmar**

#### **2011**

#### **\* Junio 2011**

**EE.UU. interceptó barco coreano que se cree llevaba misiles para Birmania.** Una nave de guerra estadounidense detuvo a un carguero de Corea del Norte que viajaba con destino a Birmania y que se sospecha transportaba misiles, informaron medios estadounidenses y surcoreanos.

**Cruentos combates en Birmania, en la frontera con China.** Los medios estatales en Birmania acusaron a los rebeldes étnicos de iniciar el estallido de cruentos combates cerca

de la frontera con China.

**Deportan de Birmania a actriz por protagonizar a Aung San Suu Kyi.** La actriz que en una próxima película representa el rol de Aung San Suu Kyi, líder impulsora de la democracia en Birmania, tiene prohibido entrar a ese país.

**Birmania le advierte a Suu Kyi que debe detener sus actividades políticas.** La prensa estatal de Birmania afirma que el gobierno le advirtió a la activista pro democracia Aung San Suu Kyi que su partido debe suspender todo tipo de actividad política.

#### \* Mayo 2011

**Alto diplomático de EE.UU. visita Birmania.** Un alto diplomático de Estados Unidos está de visita en Birmania por primera vez desde que la junta militar le entregara el poder a un gobierno nominalmente civil.

**Al menos dos muertos en atentado con bomba en Birmania.** Un estallido en un tren en Birmania mató al menos a dos personas y dejó varios heridos.

**Birmania: presos políticos denuncian maltratos.** Presos políticos liberados esta semana en Birmania describieron la dura vida que pasaron en prisión.

**Presidente de Birmania inicia visita oficial a China.** El presidente de Birmania, Thein Sein, llegó a Pekín, la capital china, al frente de una importante delegación política y militar, en su primer viaje al extranjero desde que asumiera el cargo en marzo.

**Presos políticos Inician huelga de hambre en Birmania.** Un grupo de presos políticos de Birmania inició una huelga de hambre en demanda de mejores condiciones de vida.

#### \* Abril 2011

**Tailandia negocia con Birmania para repatriar a miles de refugiados.** El gobierno de Tailandia dijo que está sosteniendo conversaciones con las autoridades de su vecina Birmania sobre la repatriación de más de 100.000 refugiados.

#### \* Marzo 2011

**Dos terremotos de 7 grados sacuden a Birmania.** Dos terremotos de 7 grados de magnitud en la escala de Richter se produjeron este jueves en Birmania, cerca de la frontera con Tailandia y Laos, informó el Servicio Geológico estadounidense.

**Birmania "disuelve gobierno militar".** La televisión estatal de Birmania anunció que el gobierno militar del país le entregó oficialmente el poder a un nuevo gobierno dirigido por civiles.

**\* Enero 2011**

**Líder birmana Aung San Suu Kyi obtiene conexión a Internet.** Aung San Suu Kyi, la líder birmana que hace dos meses fue liberada de años de arresto domiciliario, puede ahora acceder a internet.

**Birmania: nuevo fallo contra partido de Aung San Suu Kyi.** El Tribunal Supremo de Birmania mantuvo su fallo a favor de la disolución del partido de la opositora y premio Nobel de la Paz Aung San Suu Kyi.

**Parlamento de Birmania se reúne por primera vez tras las elecciones.** El nuevo parlamento en Birmania se reúne por primera vez desde las elecciones que se efectuaron en noviembre pasado.

**2010**

**\* Diciembre 2010**

**Enviado de la ONU a Birmania dice que se está produciendo cambio político.** Sin embargo, la ONU denunció que las últimas elecciones no fueron libres y justas.

**Diplomático de EE.UU. visita al gobierno y a Suu Kyi en Birmania.** El enviado del Departamento de Estado, Joseph Yun, es el primer representante de la administración de Barack Obama que visita el país asiático desde que la liberación de Suu Kyi.

**WikiLeaks: Birmania coopera en el programa nuclear de Corea del Norte.** Los últimos cables diplomáticos filtrados por WikiLeaks se añaden a las informaciones que indican que Birmania podría estar construyendo una instalación nuclear secreta con ayuda norcoreana.

**ONU: aumenta producción de opio y metanfetaminas en el sudeste asiático.** La Organización de Naciones Unidas (ONU) informó que la producción de opio y metanfetaminas está aumentando de forma pronunciada en el sudeste asiático, particularmente en Birmania.

**Birmania: ONU pide la liberación de miles de prisioneros políticos.** El relator

especial de Naciones Unidas para Birmania instó al gobierno de ese país a liberar a los más de 2.200 prisioneros políticos que todavía permanecen detenidos.

**\* Noviembre 2010**

**La cuarta liberación de Aung San Suu Kyi.** La Premio Nobel de la Paz y líder del movimiento democrático birmano Aung San Suu Kyi fue puesta en libertad este sábado, tras pasar 15 de los últimos 21 años bajo arresto domiciliario.

**Birmania desestima apelación de líder opositora Suu Kyi contra su arresto.** El tribunal supremo de Birmania desestimó el jueves la apelación presentada por la líder opositora Aung San Suu Kyi contra su arresto domiciliario.

**Birmania: partido con respaldo militar se declara ganador en elecciones.** El Partido de la Unión, la Solidaridad y el Desarrollo es un aliado estrecho del líder militar de gobierno birmano, el general Than Shwe.

**Disidentes y activistas piden que no se reconozcan las elecciones en Birmania.** Disidentes y activistas políticos birmanos basados en el vecino país de Bangladés exhortaron a la comunidad internacional a no reconocer las elecciones generales de Birmania, las primeras en dos décadas.

**\* Octubre 2010**

**Finaliza apelación de líder disidente en Birmania.** La Corte Suprema de Birmania terminó de escuchar la apelación de los abogados de la líder de la oposición, Aung San Suu Kyi, contra su arresto domiciliario.

**Birmania prohíbe presencia de periodistas extranjeros en elecciones.** Funcionarios electorales en Birmania informaron que no permitirán la presencia de periodistas extranjeros ni de observadores internacionales en los comicios del mes próximo.

**Líder opositora birmana no votará en elecciones.** La líder opositora Aung San Suu Kyi, en arresto domiciliario, no votará en las elecciones legislativas de Birmania del 7 de noviembre próximo.

\* Septiembre 2010

**Birmania: liberarán a Aung San Suu Kyi después de comicios.** Las autoridades militares de Birmania anunciaron que pondrán en libertad a la líder pro democracia Aung San Suu Kyi luego de las elecciones que se celebrarán el 7 de noviembre.

1.6) Vietnam

2011

\* Junio 2011

**Vietnam aceptará ayuda internacional en disputa con China.** Vietnam indicó que acogerá con beneplácito los esfuerzos internacionales por ayudar a resolver la disputa territorial que sostiene con China en las aguas del Mar de la China Meridional.

**Vietnam acusa a China de atacar uno de sus barcos.** Los dos países mantienen una disputa territorial en el mar de China, y éste es el segundo incidente de este tipo en dos semanas.

**Se intensifica tensión marítima entre China y Vietnam.** Vietnam dice que usará todos los medios para proteger su soberanía en el Mar del Sur de China en medio de crecientes tensiones con Pekín sobre disputas marítimas.

**China exige a Vietnam esfuerzos para resolver disputa territorial.** El gobierno de China exigió a Vietnam que haga verdaderos esfuerzos para resolver el último roce derivado de una disputa territorial en el Mar de la China Meridional.

\* Mayo 2011

**Vietnam acusa a China de provocar tensión entre los dos países.** Vietnam acusó a China de incrementar la tensión en la región en una disputa territorial que está subiendo de tono.

**Miles de personas protestan en Vietnam.** El gobierno desplegó soldados de las comunidades aledañas en momentos en que gente perteneciente al grupo étnico Hmong - en su mayoría cristianos - iniciaba una manifestación para exigir autonomías.

**Vietnam enfrenta protestas de la etnia hmong.** Información procedente de Vietnam indica que las fuerzas de seguridad han acordonado un área en el noroeste del país, donde miles de personas pertenecientes a la minoría hmong se han manifestado para exigir mayor autonomía.

**\* Abril 2011**

**Vietnam: comienza juicio contra activista que denunció al primer ministro.** El hijo de un líder revolucionario en Vietnam es sometido a juicio acusado de difundir propaganda contra el Estado.

**Vietnam creará reserva para proteger al "unicornio asiático".** Vietnam anunció el establecimiento de una reserva natural para proteger a uno de los animales más raros del mundo, el saola (*Pseudoryx nghetinhensis*).

**Detenido prominente activista de derechos humanos en Vietnam.** Las autoridades de Vietnam informaron del arresto de un prominente activista por los derechos humanos, acusado de incitar protestas y minar la unidad nacional.

**\* Marzo 2011**

**Vietnam: termina el mercado negro del dólar en Ho Chi Minh.** A nivel oficial, la moneda estadounidense sólo está disponible en circunstancias restringidas, de modo que muchos vietnamitas recurren al mercado negro para proteger sus ahorros o pagar por productos importados.

**\* Febrero 2011**

**Vietnam: fuerte alza de precios de los combustibles por crisis en Medio Oriente.** Vietnam incrementó marcadamente el precio de los combustibles: en un 24% el diesel y en más de un 17% el petróleo.

## 2010

### \* **Noviembre 2010**

#### **China dice que no hará grandes cortes a sus exportaciones de minerales raros.**

Las declaraciones de Chen se producen después de que Vietnam y Japón, un gran consumidor de tierras raras de China, acordaran en una reunión regional de Asia asociarse para explorar esos minerales en Vietnam.

### \* **Octubre 2010**

**Vietnam: Hanoi celebra 1.000 años sin fuegos artificiales.** Las autoridades de la capital de Vietnam, Hanoi, decidieron cancelar la exhibición de fuegos artificiales con la que planeaban celebrar los mil años de su fundación. La medida sigue a la muerte de cuatro personas en una explosión accidental durante los preparativos del evento en el estadio My Dinh.

**Petrolera rusa comprará activos de BP en Venezuela y Vietnam.** La empresa rusa TNK-BP, cuya mitad es propiedad de la petrolera británica BP, informó que adquirirá la producción de BP y los activos de sus ductos en Venezuela y Vietnam.

**Cruz Roja pide ayuda para Vietnam por inundaciones.** La Cruz Roja Internacional hizo un llamado para que se destine más de US\$1 millón en ayuda humanitaria para el centro de Vietnam, donde se han registrado dos severas inundaciones en dos semanas.

**Empieza cumbre de la ASEAN en Vietnam.** La Asociación de Naciones del Sudeste Asiático, ASEAN, inició una cumbre de un día en la capital vietnamita de Hanoi para abordar temas sobre disputas territoriales y las próximas elecciones en Birmania.

**Intel abre fábrica en Vietnam.** El mayor fabricante mundial de microchips para computadoras, la empresa estadounidense Intel, inauguró una planta en Vietnam con una inversión de US\$1.000 millones.

### \* **Agosto 2010**

**EE.UU. y Vietnam, aliados militares.** EE.UU. celebra esta semana el décimo quinto aniversario de la normalización de sus relaciones diplomáticas con Vietnam con unas maniobras navales que contienen un mensaje de amistad hacia Hanoi. Sin embargo, tal mensaje parece más bien encaminado a que sea recibido en China.

## 1.7) Indonesia

### 2011

#### \* Junio 2011

**Indonesia no volverá a enviar empleadas domésticas a Arabia Saudita.** El gobierno de Indonesia aseguró que no volverá a enviar trabajadoras domésticas a Arabia Saudita después de que una empleada indonesia fue ejecutada en la nación árabe el sábado.

**Australia suspende exportaciones de ganado a Indonesia.** Australia suspendió todas sus exportaciones de ganado a Indonesia a raíz de una protesta pública por el trato a los animales en los mataderos de ese país.

**Nafragio en Indonesia deja al menos 25 muertos.** Un barco de pasajeros naufragó en la isla indonesia de Borneo y al menos 25 personas murieron.

#### \* Mayo 2011

**Indonesia: cae al mar avión con 27 personas.** Un avión de pasajeros con 27 personas a bordo cayó al mar en Indonesia. Por lo menos quince personas murieron.

**Indonesia: Fiscalía pide cadena perpetua para clérigo musulmán.** La Fiscalía de Indonesia pidió que se le aplique la cadena perpetua al clérigo musulmán radical Abu Bakir Bashir, a quien se le acusa a ayudar a financiar campamentos de entrenamiento para terroristas.

**Cárceles de Indonesia "son focos de terrorismo", según informe.** Un nuevo informe dice que las cárceles de Indonesia se han convertido en focos de terrorismo, donde los extremistas islámicos son capaces de formar enlaces y radicalizar a otros presos.

#### \* Abril 2011

**Islamistas "hipnotizan" a estudiantes indonesios.** La Universidad Muhammadiyah en Indonesia afirma que sus estudiantes están siendo hipnotizados y secuestrados por un

grupo radical islámico para reclutarlos y extorsionarlos.

**Indonesia: policía descubre complot para hacer estallar una iglesia.** La policía de Indonesia anunció que descubrió un complot para hacer estallar una iglesia cristiana durante las celebraciones de Pascua.

**\* Marzo 2011**

**Indonesia: el volcán Karangetang hace erupción.** Uno de los volcanes más activos de Indonesia, el Karangetang, entró en erupción este viernes.

**Estalla bomba en oficina de grupo islámico moderado de Indonesia.** Una bomba explotó en la oficina de un grupo islámico moderado en Yakarta, la capital de Indonesia, hiriendo al menos a dos personas.

**\* Febrero 2011**

**Terremoto en Indonesia.** La región central de las islas Célebes, del archipiélago de Indonesia, registró un terremoto de una magnitud de 6,1 grados en la escala de Richter.

**Indonesia rescata a 130 personas de un barco a la deriva.** Los rescatados pertenecen a la minoría Rohingya, de Birmania, y habían estado en el mar por unas tres semanas. Cientos de miles de personas pertenecientes a estas minorías han huido a países vecinos y el Medio Oriente.

**2010**

**\* Diciembre 2010**

**Indonesia: erupción amenaza a templo "patrimonio de la humanidad".** La erupción del volcán Merapi, en octubre pasado, cubrió de ceniza al templo budista Borobudhur, incluido por la organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, Unesco, en su lista de sitios "patrimonio de la humanidad".

**Indonesia condena a extremistas islámicos por planear ataques.** Un tribunal en Indonesia condenó a seis hombres a prisión por ser parte de un grupo radical islámico de

supuestamente planeaba ataques contra intereses occidentales y políticos en la capital, Yakarta.

**"Extraordinaria" recuperación de Aceh tras el tsunami de 2004.** Un informe de la ONU elogia la sorprendente recuperación de la región de Aceh en Indonesia después del devastador tsunami de 2004, pero aún quedan serios desafíos.

**Indonesia: la tortura es rutinaria en prisiones y comisarias, afirma un informe.** Un informe de la Legal Aid Foundation (Fundación de Ayuda Legal) con base en Yakarta afirma que la policía indonesia y su personal carcelario utiliza la tortura de forma rutinaria contra sospechosos y convictos para extraer confesiones o conseguir información.

#### **\* Noviembre 2010**

**Presidente de Indonesia pide justicia por "tortura" de una criada en Arabia Saudita.** El presidente de Indonesia, Susilo Bambang Yudhoyono, exigió que se haga justicia por lo que llamó "tortura extraordinaria" de una empleada doméstica indonesia en Arabia Saudita.

**Asciende a 240 el balance de muertos por erupción del volcán Merapi en Indonesia.** Más de 380.000 personas fueron evacuadas desde que el 26 de octubre el volcán empezara a echar lava.

**Obama anuncia amplio acuerdo con Indonesia.** El mandatario estadounidense aseveró que el acercamiento que busca Washington con el mundo musulmán permitirá mejorar la seguridad en EE.UU.

**Indonesia: se produce un sismo de 6.0.** Un terremoto seis grados en la escala de Richter sacudió este miércoles las profundidades marinas en la costa este de Indonesia.

#### **\* Octubre 2010**

**Volcán en Indonesia vuelve a hacer erupción.** El volcán Merapi, en la isla de Java, que dejó más de 30 personas muertas al principio de esta semana, volvió a hacer erupción este viernes.

**Indonesia: sistema de alerta de tsunami no estaba funcionando.** Autoridades en Indonesia aseguraron que el sistema de alerta temprana puesto en marcha tras el tsunami

del Océano Índico hace seis años, no estaba funcionando cuando el nuevo fenómeno azotó el lunes las islas Mentawai, en Sumatra. Un funcionario dijo que dos dispositivos que miden las olas habían sido objeto de vandalismo.

**Indonesia: policía le dispara a militantes islámicos.** La policía de Indonesia le dijo a la BBC que cuatro hombres armados resultaron muertos en un operativo emprendido por ese cuerpo de seguridad contra militantes radicales islámicos.

#### **\* Septiembre 2010**

**Hip Hop para ganarse a los musulmanes.** El Departamento de Estado de EE.UU. envió de gira a Indonesia a un grupo de rap musulmán para intentar cambiar las percepciones. Todo es parte de una estrategia que el Departamento de Estado de EE.UU. llama "diplomacia hip hop".

**Dos fuertes sismos estremecieron la costa de Papua Occidental, en Indonesia.** Dos fuertes sismos estremecieron la costa de Papua Occidental, en Indonesia. Un terremoto de magnitud 7,2 sacudió la costa de esa isla, apenas un minuto después de otro temblor de 6,6, dijo el Servicio Geológico de Estados Unidos.

#### **\* Agosto 2010**

**Volcán entra en erupción en Sumatra, Indonesia.** Miles de evacuados tras la entrada en erupción del volcán Monte Sinabung, al norte de la isla de Sumatra, en Indonesia están regresando a sus hogares tras una reducción de la actividad volcánica.